
Послание губернатора 

Иркутской области Сергея 

Левченко о положении дел 

в Иркутской области в 2015 

году и основных направлениях 

областной государственной 

политики на 2016 год было 

оглашено в рамках 37-й 

сессии Законодательного 

Собрания региона в Иркутском 

музыкальном театре 

им. Н.М. Загурского.

Посвятить 2017 год Байкалу

Обращаясь к собравшимся в зале – 
представителям Заксобрания, правитель-
ства области и федеральных структур, 
главам муниципальных образований, чле-
нам различных общественных организа-
ций, почетным гражданам региона и всем 
жителям Приангарья, – Сергей Левченко 
подчеркнул, что сегодня область пережи-
вает непростые времена. Наличие внеш-
них угроз, воздействие экономических 
санкций, нестабильность на рынке энерго-
носителей серьезно осложняют финансо-
во-экономическое положение России. 

– Настало то время, когда нам всем 
нужно думать не только о том, что регион 
может взять из центра, но и о том, что он 
может сделать для всей страны. Для этого 
нужна консолидация, работа на результат 
и открытость власти. В своей деятельно-
сти я и правительство Иркутской области 
будем руководствоваться следующими 
принципами: в управлении – открытость, 
в развитии – конкретность, в расходах – 
экономность, в политике – честность. К 
этому призываю и всех участников эконо-
мических, политических и общественных 
процессов, – заявил Сергей Левченко.

Губернатор отметил, что, несмотря на 
кризис, в прошлом году индекс промыш-
ленного производства составил 104,5%, что 
на 1,5% больше, чем в 2014-м. Наибольший 
рост отмечен в пищевой промышленности 
– 123,9%. Добыча полезных ископаемых 
увеличилась почти на 10%, обрабатываю-
щие производства впервые за последние 
три года показали рост – в 1,9%. 

– Между тем сейчас Иркутская 
область испытывает такие же серьезные 
проблемы, как и вся страна. Но я твердо 
убежден, кризис – это не время оста-
навливаться. Кризис дает нам возмож-
ность для быстрого решения тех проблем, 
с которыми мы уже привыкли жить, – 
сказал глава региона. 

В послании Сергей Левченко обозна-
чил необходимость развития высокотех-
нологичной промышленности; выразил 
озабоченность ситуацией, в которой ока-
зались несколько ведущих высших учеб-
ных заведений нашей области, а также 
научные институты Сибирского отделения 
РАН; напомнил о темах, поднятых в рам-
ках недавней встречи с президентом Рос-

сии Владимиром Путиным; остановился на 
проблемах в сфере сельского хозяйства. 

– Твердо заявляю, мы будем поддер-
живать наших сельхозпроизводителей. 
Но только тех, кто дает реальную отдачу. 
Раздачу бюджетных денег по принципу: 
подал заявку – получи субсидию, необ-
ходимо прекратить, – заявил губернатор.

Глава Приангарья поручил министер-
ству сельского хозяйства разработать 
предложения по повышению эффектив-
ности действующих программ поддержки 
сельхозпроизводителей с учетом крите-
риев необходимости и целесообразности.

Сергей Левченко также сообщил, что с 
Министерством природных ресурсов Рос-
сии достигнута договоренность о выде-
лении дополнительных средств на иссле-
дование состояния Байкала, и уже в этом 
году такие работы будут проведены.

Министерству природных ресурсов 
и экологии Иркутской области поручено 

в июне-июле нынешнего года провести 
Байкальский экологический форум; агент-
ству по туризму – организовать ревизию 
предприятий всех форм собственности, 
занимающихся туристической деятельно-
стью. 

– Также считаю необходимым обра-
титься в правительство Российской Феде-
рации с предложением объявить 2017 год 
Годом Байкала, – отметил глава региона.

Чиновник – наемник народа

В послании шла речь о важности предо-
ставления жителям качественных меди-
цинских услуг, о необходимости эффек-
тивного расходования бюджетных средств 
по всем социальным обязательствам.

Кроме того, прозвучало поручение 
правительству региона разработать ком-
плекс мероприятий по увеличению объ-
емов строительства жилья эконом-класса. 

Сергей Левченко подчеркнул, что 
открытость и понятность принимаемых 
решений должны стать неотъемлемыми 
спутниками региональной и муниципаль-
ной власти. 

– Я уже дал несколько поручений, 
повышающих прозрачность деятельно-
сти чиновников. Министры регионально-
го правительства должны ежеквартально 
публично отчитываться перед жителями 
области на простом и понятном для обыч-
ного человека языке. Хочу напомнить, 
чиновник любого ранга – это наемный 
работник многонационального народа 
Российской Федерации. Об этом в послед-
нее время стали часто забывать, исполь-
зовать свои должностные полномочия и 
чиновничий статус в корыстных целях. В 
этой связи борьбу с коррупцией в органах 
власти считаю одной из приоритетных 
задач. Обращаюсь ко всем без исключе-
ния работникам исполнительных органов 
власти – в случае выявления незакон-
ных и преступных действий никто никого 
покрывать не будет! Прошу об этом не 
забывать, – заявил губернатор.

Сергей Левченко также поставил 
перед правительством Иркутской области 
задачу увеличить эффективность налого-
вой отдачи от лесной сферы; агентству 
лесного хозяйства – проработать вопрос 
внедрения системы электронного учета 
круглого леса посредством чипирования. 

Окончание на стр. 2

АНГАРСК
Более 125 тыс. кв. м дорожного полотна планируется отремонтировать в 
этом году в Ангарском городском округе. Ремонт будет осуществлен на 16 
улицах АГО. Об этом сообщила начальник управления по капитальному 
строительству, ЖКХ, транспорту и связи Василина Шунова. На выполнение 
работ в бюджете округа предусмотрено 155 млн рублей. В ходе ремонта 
будут проведены обустройство дополнительных полос для движения авто-
транспорта, реконструкция тротуаров, замена бортового камня и расшире-
ние дорожного полотна. Василина Шунова напомнила, что в прошлом году 
на ремонт дорог из местного бюджета потрачен 101 млн рублей. На эти 
средства отремонтировано 85 тыс. кв. м асфальтового покрытия.

Анна Виговская

БРАТСК
Насосная станция для обеспечения водой ряда садово-огороднических това-
риществ Зяба Правобережного округа Братска будет приобретена за счет 
благотворительной помощи ПАО «Иркутскэнерго». Об этом сообщил директор 
Братской ГЭС Андрей Вотенев. На эти цели компанией будет выделено поряд-
ка 10 млн рублей. Также дачным товариществам будет оказано консультаци-
онное и практическое содействие в монтаже оборудования и подключении к 
сетям водоснабжения кооперативов. Напомним, ранее действующая насосная 
станция, которая снабжала водой четыре дачных кооператива, под воздей-
ствием природных факторов полностью вышла из строя и восстановлению не 
подлежит, сообщает пресс-служба администрации Братска. 

Юрий Юдин

КИРЕНСКИЙ РАЙОН
Более 4 млн рублей получит в этом году Киренский район по про-
екту «Народные инициативы». Как рассказал мэр территории Кирилл 
Свистелин, мероприятия, на которые будут направлены средства, уже 
определены. Так, согласно инициативе граждан, в Алымовском МО отре-
монтируют сельский Дом культуры. Там планируют перекрыть кровлю и 
утеплить фойе. В поселке Бубновка проведут ремонт летнего водопровода, 
в Киренске – приобретут автогрейдер и установят уличные светильники на 
светодиодах, а в деревне Сидорово – установят детскую игровую площадку.

Анна Виговская

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
В Нижнеилимском районе начал работу молодежный парламент. Как рас-
сказал депутат районной думы, председатель комиссии по социальной 
политике и делам молодежи Иван Заиров, на днях состоялось его первое 
заседание, на котором утверждена структура и состав постоянных комис-
сий. Кроме того, в ходе заседания были избраны депутаты молодежного 
парламента из города Железногорска-Илимского, поселков Новой Игирмы, 
Речушки, Семигорска, Хребтовой, Радищева, Рудногорска, Шестаково, 
Янгеля, Дальнего, Коршуновского, Соцгородка и Новоилимска.

Анна Виговская

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
Большинство жителей Усольского района поддержали инициативу перене-
сения административного центра Усольского района из Усолья-Сибирского 
в поселок Белореченский. Таковы результаты голосования областного 
народного обсуждения по данному вопросу. Обсуждение проводилось в 
форме публичных слушаний во всех 13 муниципальных образованиях рай-
она в период с 28 марта по 7 апреля, согласно утвержденному регламенту.

Светлана Видунова

СВИРСК
23 апреля в Свирске впервые пройдет смотр пожарной техники. Как рас-
сказал мэр города Владимир Орноев, возле Дома культуры «Русь» на весь 
день выставят спецтехнику, пожарно-техническое вооружение и оборудо-
вание, имеющееся в ПЧ-110 Свирска. Зрителям, в числе которых будут 
школьники всех школ города, покажут, как происходит тушение пожара с 
использованием автолестницы и соответствующих средств – пены, воды 
и порошка. Кроме того, на здании пожарной части откроют мемориальную 
доску в память о первом начальнике, участнике Великой Отечественной 
войны Романе Александровиче Перекрест.

Анна Виговская

ИРКУТСК
3 мая в Иркутске состоится VIII Байкальский фестиваль сценического 
бального танца «Вальс Победы». Как сообщил координатор мероприятия 
Максим Скоморовский, кроме иркутских коллективов в нем примут участие 
танцоры Ангарска, Усть-Илимска, Братска, Усолья-Сибирского, Черемхово, 
Слюдянки, Белореченского, Михайловки, Мишелевки. Также в програм-
ме заявлены танцоры из города Астаны (Республика Казахстан). Всего в 
танцевальном смотре примут участие шесть иркутских коллективов и 20 
иногородних. Сценический бальный танец включает в себя парные сорев-
нования ансамблей бального танца, соревнования шоу-номеров. 

Людмила Шагунова

425 
новых рабочих мест

создано в Иркутской области благодаря 

господдержке начинающих фермеров и 

развитию семейных животноводческих ферм. 
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В Иркутске прошел форум 

приемных родителей 

Требуется терапевт. 

Квартира в подарок 

«Омуль в чемодане» и другие 

коллекции этноподиума 

НОВОСТИ РЕГИОНА

Лучшие думы 

получили награды 

Началась сессия с награждения побе-
дителей областного конкурса на лучшую 
организацию работы представительно-
го органа муниципального образования 
Иркутской области в 2015 году. 

– Этот конкурс проводится ежегодно, 
начиная с 2010 года, – рассказал пред-
седатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве и мест-
ном самоуправлении Борис Алексеев. 
– Его цель – повышение роли предста-
вительных органов муниципальных обра-
зований в развитии реформы местного 

самоуправления, повышение эффектив-
ности их работы и распространение поло-
жительного опыта. 

В 2015 году на конкурс поступила 
71 работа от представительных органов 
муниципальных образований. Это вдвое 

больше, чем в 2014 году. В конкурсе при-
няло участие семь городских округов, 17 
муниципальных районов, девять город-
ских и 38 сельских поселений. 

Первое место в областном конкурсе 
среди представительных органов муни-
ципальных образований завоевала дума 
города Зимы, второе – дума Усть-Илимска 
и третье – дума Иркутска. Среди пред-
ставительных органов муниципальных 
районов первенствовала дума Братского 
района, на втором месте дума Иркутского 
района и на третьем – дума Куйтунского 
района.

Дума Тайшетского МО объявлена 
победителем среди представительных 
органов городских поселений, на вто-
ром месте – дума Рудногорского МО, на 

третьем – дума Новоигирминского МО. 
Победителем среди представительных 
органов сельских поселений стала дума 
Сосновского МО, на втором месте – дума 
Каразейского МО, на третьем – дума МО 
Шаралдай. 

Еще ряд представительных органов 
стали лауреатами конкурса в различ-
ных номинациях, таких как «Иркутская 
область – территория согласия, тради-
ций и новаций» – дума города Тулу-
на, «Открытый муниципалитет» – дума 
Шелеховского района; «Реализация 
эффективной политики социально-эко-
номического развития муниципального 
образования» – дума Зиминского райо-
на и другие.

В своем выступлении председатель 
думы Братского района Владимир Ковалев 
поблагодарил депутатов Законодательно-
го Собрания за проделанную большую 
работу по проведению конкурса:

– Это, конечно, хлопотное дело – 
участвовать в конкурсе, но и стоящее. 
Это приобретение опыта, повышение ква-
лификации и дисциплины депутатского 
корпуса.

Окончание на стр. 2

Законопроекты 37-й сессии Заксобрания

Сергей Левченко: Кризис – 
не время останавливаться

Губернатор Приангарья обратился с посланием 

к Законодательному Собранию региона

В 2015 году на конкурс поступила 71 работа от пред-

ставительных органов муниципальных образований. 

Это вдвое больше, чем в 2014 году. В конкурсе приняло 

участие семь городских округов, 17 муниципальных 

районов, девять городских и 38 сельских поселений. 

ЦИТАТА

«На пути любого развития всегда есть трудности и пре-

пятствия. Мы ответим на все вызовы, будем действовать 

творчески и результативно, трудиться ради общего блага и 

ради России. Мы будем идти вперед вместе и вместе обяза-

тельно добьемся успеха».

ПАРЛАМЕНТ

В работе 37-й сессии Заксобрания приняли участие 39 

депутатов под председательством спикера Сергея Брилки, а 

также депутаты Госдумы Евгений Рульков и Сергей Тен, член 

Совета Федерации от Иркутской области Вячеслав Мархаев, 

главный федеральный инспектор в Иркутской области Петр 

Огородников и члены областного правительства.
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500 счастливых судеб
Участников форума приветствова-

ла заместитель председателя прави-
тельства Иркутской области Валентина 
Вобликова. Она отметила, что еще четы-
ре года назад в региональном банке дан-
ных находились более 8 тыс. человек, в 
этом году их уже меньше – 3,5 тыс. 

– Этого удалось добиться благодаря 
совместным усилиям. В регионе созда-
на единая команда, в которую вошли 
родители, педагоги, специалисты в 
сфере здравоохранения и образования. 
Конечно, нам еще есть над чем потру-
диться. Тем не менее мы видим реаль-
ные изменения ситуации. Приемные 
родители дают детям новую жизнь, а 
не только тепло, родительскую любовь, 
заботу. Дети будут брать пример с вас 
и в будущем начнут транслировать ваш 
опыт отношений и воспитания детей 
в своих семьях. От имени губернатора 
выражаю вам слова признательности, 

благодарности и низкий поклон за то, 
что вы делаете. 

К участникам форума также обра-
тился председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области Сергей 
Брилка: 

– Проведение такого широкомас-
штабного мероприятия в Иркутской 
области подтверждает значимость 
института семьи для государства и 
общества. Дети – главное достояние 
России, и от их воспитания, образо-
вания, благополучия зависит будущее 
нашей страны и Иркутской области. В 
2015 году в регионе более 500 ребяти-
шек обрели родителей. Много это или 
мало – сказать сложно. Но мы имеем 
500 счастливых судеб, я надеюсь. От 
всех депутатов благодарю вас за ваше 
большое сердце, за любовь, которую 
вы даете приемным детям. Мы будем 
делать все, чтобы дети в приемных 
семьях были счастливы и получали в 
полной мере достаток, внимание. 

В торжественной церемонии откры-
тия форума также приняли участие 
министр социального развития, опеки 
и попечительства Владимир Родионов, 
заместитель председателя Заксобрания 
Иркутской области Андрей Лабыгин, 
председатель комитета по социаль-
но-культурному законодательству ЗС 
Ирина Синцова, уполномоченный по 
правам ребенка в Иркутской области 
Светлана Семенова. 

Сегодня в учреждениях социального 
обслуживания, здравоохранения, обра-
зования региона воспитываются почти 
3,4 тыс. детей. Это в основном ребята 
старшего возраста, имеющие пробле-
мы со здоровьем. С ними специалисты 
продолжают работать. Задача взрослых 
– сделать так, чтобы эти дети либо 
обрели семью, либо были хорошо под-
готовлены к самостоятельной жизни в 
будущем. Постепенно работа учрежде-
ний  соцобслуживания переориенти-
руется на помощь семьям в социаль-
но опасном положении или приемным 
родителям. Так, в 27 организациях уже 
работают отделения по сопровождению 
замещающих семей. С 2011 года в реги-

оне работает 41 школа приемных роди-
телей, обучение прошли более 5 тыс. 
человек, треть из которых потом взяла 
на воспитание детей. 

Опыт территорий 
Впервые в форуме приняли участие 

мэры городов и районов. Они подели-
лись опытом работы в своих террито-
риях. Например, в Нижнеудинском 
районе проживают 17,3 тыс. детей, в 
том числе, 618 детей-сирот. При этом 
445 детей проживают в замещающих 
семьях, 119 находятся на полном госу-
дарственном обеспечении и 54 прожи-
вают в семьях усыновителей. Замести-
тель мэра района Анатолий Крупенев 
рассказал, что в 2013 году был создан 
центр по работе с молодой семьей «Мы 
вместе». Здесь организовывают досуг 
детей и их родителей, в случае необхо-
димости семьям оказывается социаль-
но-психологическая помощь. Пропаган-
дой семейных ценностей активно зани-
маются общественные организации 
– ветераны, инвалиды, Союз сельских 
женщин, муниципальный родительский 
совет, советы отцов. Районные власти 

поддерживают инициативу семей по 
развитию физкультуры и спорта. В 2015 
году по просьбе родителей была органи-
зована сдача норм ГТО. 

– Вся эта общая работа приводит к 
положительному результату. В каждой 
приемной семье сегодня воспитывают-
ся по четыре-восемь детей. На данный 
момент 14 кандидатов написали заяв-
ления для обучения в школе приемных 
родителей. На территории района дей-
ствует лишь одно отделение социаль-
но-реабилитационного центра из трех 
существовавших ранее, – отметил Ана-
толий Крупенев. 

Семейные истории
Во время форума многие приемные 

семьи охотно делились своими исто-
риями. Светлана Федосеева из Зимы 
рассказала, что первая приемная дочь 
– Катя – появилась в семье в 2008 году. 
Женщина признается, что в тот момент 
она одна воспитывала троих детей, поэ-
тому принять чужого ребенка ей было 
непросто. Девочке на тот момент было 
14 лет. Катя хорошо училась, серьезно 
занималась легкой атлетикой и футбо-

лом. С тех пор Светлана Федосеева ни 
разу не пожалела, что в ее жизни появи-
лась Катя. Девочка выросла, окончила 
профтехучилище с красным дипломом, 
вышла замуж, родила двоих детей. 

Летом 2014 года женщина решила 
вновь взять приемного ребенка после 
того, как на одном из сайтов увиде-
ла двухлетнюю Полину. Оказалось, что 
у девочки есть старшая сестра Алина, 
ее Светлана Федосеева тоже забрала. 
Говорит, что если вместо одной дочери 
Бог дает двух, значит, сил вырастить 
хватит. А через полгода на семейном 
совете было решено принять еще двоих 
детей. Так в марте 2015 года появились 
Роман и Галя. 

– Иногда было очень трудно, каза-
лось, что сил нет. Дети разного возраста, 
каждому нужно внимание и забота. Но 
не зря говорят, что Бог дает испыта-
ния по силам. В августе 2015 года наша 
семья опять увеличилась. Я не могла 
представить, что в 45 лет встречу чело-
века, за которого захочу выйти замуж, 
который станет поддержкой и опорой 
во всем и не побоится такого количе-
ства детей. Теперь на двоих у нас 10 
детей и пятеро внуков. Я просто мама и 

бабушка, у меня редко бывает свобод-
ное время, но когда есть возможность, 
пою в казачьем ансамбле, занимаюсь 
общественной работой. Иногда думаю 
– все, буду заниматься домом, хозяй-
ством, но проходит несколько дней, и 
я снова куда-то бегу. Признаюсь чест-
но, я счастливый человек, счастливая 
женщина и счастливая мама. Я очень 
горжусь своей семьей, – под бурные 
аплодисменты завершила свой эмоцио-
нальный рассказ Светлана Федосеева. 

Дружные аплодисменты вызвал и 
рассказ супругов Соловьевых – Алек-
сандра и Светланы. Они женаты с 1997 
года. Еще до вступления в брак решили, 
что в семье помимо родных детей обяза-
тельно будут приемные. Сейчас супруги 
воспитывают четырех приемных детей. 

– Мы убеждены, что самым лучшим 
примером для наших детей являются 
счастливые родители. Не угрюмые, не 
раздраженные, не злые от проблем, а 
довольные, любящие себя, друг друга 
и детей. Тогда и дети вырастут с пони-
манием того, что иметь семью – это 
счастье. В нашей жизни столько суеты, 
жизнь так стремительна. Но всегда 
важно уделять внимание ребенку, ведь 
детство проходит очень быстро, а воспо-
минания о нем остаются на всю жизнь, 
– поделился Александр Соловьев. 

Работа форума длилась два дня. На 
пленарном заседании обсуждались 
актуальные вопросы и пути их реше-
ния в сфере защиты прав и интересов 
подопечных детей и их семей, проблем 
социального сиротства в Иркутской 
области. Также жители городов и рай-
онов рассказали о работе клубов при-
емных родителей, поделились опытом 
социализации детей с ограниченными 
возможностями здоровья, обозначили 
проблемные вопросы в области здраво-
охранения, образования. 

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Каждый ребенок должен жить в семье
В Иркутске прошел II региональный форум приемных родителей

СОЦПОЛИТИКА

В форуме приняли участие 
более 300 родителей 
из 42 территорий 
Иркутской области, а 
также представители 
учреждений социального 
обслуживания, 
министерств образования, 
здравоохранения, 
имущественных 
отношений, труда и 
занятости, федеральной 
налоговой службы, 
службы судебных 
приставов и других 
ведомств. 

Окончание. Начало на стр. 1

ПАРЛАМЕНТ

Сессия одобрила 13 ходатайств 
о награждении почетными грамо-
тами Законодательного Собрания. 
Как пояснил председатель комис-
сии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной поли-
тике и связям с общественными 
объединениями Законодательно-
го Собрания Иркутской области 
Владимир Матиенко, 11 грамот 
будет вручено ветеранам Великой 
Отечественной войны и ветера-
нам тыла в преддверии празднова-
ния 71-й годовщины Победы. В их 
числе братчанин Николай Теплов, 
воевавший в составе Второго 
Белорусского фронта, награж-
денный орденом Отечественной 
войны I степени; житель Нижне-
удинска Владимир Шуба, прини-
мавший участие в освобождении 
Варшавы, награжденный орденом 
Отечественной войны II степени; 
иркутянин Виктор Дроздов, начав-
ший свою трудовую деятельность 
с 12 лет в колхозе, награжденный 
медалью «За доблестный труд»; 
жительница Саянска Евстолия 
Грачева, которая в составе меди-
ко-санитарного батальона при-
нимала участие в освобождении 
Лениградской области и Карелии, 
кавалер ордена Отечественной 
войны II степени, и другие.

Депутату Законодательно-
го Собрания Игорю Милостных 
было присвоено звание «Почет-
ный железнодорожник Монго-
лии». В рамках сессии депутата 
поздравил и вручил ему почетный 
знак генеральный консул Монго-
лии в Иркутске Болд Базаргарь-
дын.

Блок социальных 
вопросов 

В первом чтении депутаты при-
няли поправки к уставу Иркутской 
области, которые были продикто-
ваны изменениями федерального 
законодательства, регламенти-
рующими деятельность уполно-
моченного по правам человека. 
Расширен круг должностных лиц, 
наделенных правом выдвинуть 
кандидатуру уполномоченного по 
правам человека в Приангарье. 
Теперь это право получили фрак-

ции Законодательного Собрания, 
представительные органы город-
ских округов и муниципальных 
районов и Общественная палата.

Одновременно снижен воз-
растной ценз – с 35 лет до 30 – 
для кандидатов, претендующих на 
избрание на должность уполномо-
ченного. Вводится и обязательное 
согласование кандидата с упол-
номоченным по правам человека 
Российской Федерации.

Среди принятых в окончатель-
ном чтении законопроектов – 
новая редакция областного закона 
«Об отдельных вопросах исполь-
зования и охраны земель в Иркут-
ской области». Поправки, внесен-
ные в него, преследуют повыше-
ние инвестиционной привлека-
тельности региона. Теперь дого-
вор аренды земельного участка, 
находящегося в государственной 
или муниципальной собственно-
сти, заключается без проведения 
торгов для размещения объектов 
социально-культурного и комму-
нально-бытового назначения, реа-
лизации масштабных инвестици-

онных проектов (стоимостью не 
менее 2 млрд рублей) при условии 
соответствия объектов и проектов 
критериям, установленным зако-
нами субъектов России. Област-
ной закон дополнен статьей, уста-
навливающей эти критерии.

В заключительном третьем 
чтении парламентарии приня-
ли законопроект «О внесении 
изменений в отдельные законы 
Иркутской области». Изменения 
вносятся в два областных зако-
на: «Об отдельных вопросах обра-
зования в Иркутской области» и 
«Об отдельных мерах социальной 
поддержки детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей, лиц из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей, в Иркутской области».

Как рассказала председатель 
комитета по социально-культур-
ному законодательству областного 
парламента Ирина Синцова, зако-
нопроектом устанавливается для 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, допол-

нительная гарантия на получение 
за счет регионального бюджета 
профессионального обучения по 
программам профессиональной 
подготовки по профессиям рабо-
чих, должностям служащих и 
один раз по программам перепод-
готовки рабочих и служащих.

– Это очень существенно 
для ребят и расширяет их профес-
сиональные возможности, – под-
черкнула Ирина Синцова. – Мы 
особым образом позаботились о 
тех детях-сиротах и оставшихся 
без попечения родителей, кто не 
имеет общего образования, такие 
ребята имеют возможность не 
только бесплатного обучения, но 
и получения социальных и акаде-
мических выплат. 

Всего на сессии рассмотрено 
13 законопроектов, большая часть 
которых направлена на подпись 
губернатору.

Юрий ЮДИН 
 Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Законопроекты 37-й  
сессии Заксобрания

Сергей Левченко: Кризис – 
не время останавливаться
Окончание. Начало на стр. 1

ГОСПОЛИТИКА

Плюс ко всему, соответствующим органам 
власти было поручено сократить количество 
санитарных рубок, с руководством Иркутского 
района достигнута договоренность о том, что 
муниципалитет станет пилотной территорией, 
где такие рубки будут запрещены полностью.

– Мы проанализируем работу всех лесо-
заготовителей и лесоарендаторов. Тот, кто не 
платит налоги, ведет фиктивную деятельность, 
не занимается реальным лесовосстановлением, 
будет привлечен к ответственности, – сказал 
Сергей Левченко.

Еще раз напомнив о важности открытости 
органов власти всех уровней, Сергей Левченко 
сообщил, что до 1 мая 2016 года в нескольких 
муниципалитетах Иркутской области (Желез-
ногорск-Илимский, Усть-Кут, Братск, Тулун, 
Тайшет, Бодайбо, Усть-Илимск и поселок Усть-
Ордынский) должны появиться общественные 
приемные губернатора. Кроме того, будет реор-
ганизована работа Регионального совета, кото-
рый станет открытой, доступной и свободной 
площадкой для общения властей всех уровней, 
а также общественности и средств массовой 
информации. Соответствующий указ уже под-
писан.

Правительству Иркутской области поручено 
также принять активное участие в подготовке 
к празднованию 355-летия Иркутска, 65-летия 
Ангарска, 80-летию Иркутской области. 

Кроме того, Сергей Левченко обратил вни-
мание на то, что главой государства в 2014 году 
был подписан указ о всероссийском физкуль-
турно-спортивном комплексе «Готов к труду и 
обороне». 

– Не буду возражать, если все чиновники 
в это непростое время будут готовы к труду и 
обороне, – отметил он. 

Свое выступление губернатор Иркутской 
области завершил словами президента страны: 
«На пути любого развития всегда есть трудно-
сти и препятствия. Мы ответим на все вызовы, 
будем действовать творчески и результативно, 
трудиться ради общего блага и ради России. Мы 
будем идти вперед вместе и вместе обязательно 
добьемся успеха».

Комментируя послание, председатель Зако-
нодательного Собрания региона Сергей Брил-
ка обозначил главные, на его взгляд, тезисы: 
несмотря на кризис, в Иркутской области в 
прошлом году увеличился валовый региональ-
ный продукт, наблюдался рост промышленного 
производства.

– Очень важными словами губернатор 
определил основные направления деятельно-
сти правительства – открытость, экономность, 
честность, – подчеркнул Сергей Брилка. –  
Важно, что в послании были озвучены не только 
проблемы, но и поставлены конкретные задачи 
перед министрами для их решения. Глава реги-
она подчеркнул, что сельское хозяйство – одна 

из приоритетных отраслей, сделал заявление 
политического плана о том, что на выборах 
в Иркутской области не будет применяться 
административный ресурс. В целом я оцениваю 
послание губернатора как перспективное, и, 
как говорят в таких случаях, «Вперед, к побе-
де!» 

Сергей Шишкин, председатель Обществен-
ной палаты города Иркутска тоже особо отме-
тил поручения, которые дал в рамках послания 
глава региона. 

– Уверен, что чиновники, которые сидели 
в зале, брали их на карандаш. В целом это было 
выступление по делу, оно охватило все болевые 
точки региона, дало ответ на социальные вызо-
вы. Важным стал призыв к честным выборам. 
Есть надежда, что люди получат глоток свободы 

и придут на избирательные участки по велению 
сердца. Также прозвучал сигнал чиновникам: 
если кто-то в это сложное время будет поку-
шаться на бюджетные средства, брать «откаты», 
никто никого выгораживать не станет. Этот 
сигнал созвучен политике Кремля, – выразил 
свое мнение Сергей Шишкин. 

Владимир Шпрах, председатель Обществен-
ной палаты Иркутской области, подчеркнул, 
что послание губернатора адресовано, прежде 
всего, жителям Приангарья – людям, кото-
рые волнуются, переживают о будущем и ждут 
решения своих проблем.

– Послушав Сергея Георгиевича, я понял, 
что власть истинно хочет быть ближе к народу. 
Например, губернатор сказал, что министры 
должны общаться с жителями на понятном им 
языке. Дано очень важное указание по откры-
тию в территориях общественных приемных 
главы региона. То есть просматривается заин-
тересованность в развитии взаимодействия 
между государственной властью и граждан-
ским обществом, а это залог успешного разви-
тия страны и, в том числе, Иркутской области, 
– резюмировал он. 

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Комментируя 
послание, председатель 
Законодательного 
Собрания региона Сергей 
Брилка обозначил 
главные, на его взгляд, 
тезисы: несмотря на 
кризис, в Иркутской 
области в прошлом 
году увеличился 
валовый региональный 
продукт, наблюдался 
рост промышленного 
производства.
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Как развивалось сельское 
хозяйство Иркутской области 
в 2015 году и каковы 
планы на предстоящий 
агросезон, обсудили 
на отчетном собрании 
Агропромышленного 
союза Иркутской области. 
Заместитель председателя 
правительства региона 
Виктор Кондрашов 
подчеркнул, что для 
губернатора Приангарья 
и областного кабинета 
министров сельское 
хозяйство всегда будет в 
приоритете.

– В нынешних экономических усло-
виях нет возможности оказать сельхоз-
отрасли еще большую поддержку. Тем не 
менее нужно не унывать и, засучив рукава, 
совместно работать над развитием агро-
промышленного комплекса Иркутской 
области, – отметил зампред. 

Министр сельского хозяйства Иркут-
ской области Илья Сумароков, выступая с 
докладом, рассказал о последствиях засу-
хи 2015-го и перспективах текущего года. 
Он сообщил, что на зимовку 2015–2016 
годов было заготовлено 385 тыс. тонн гру-
бых кормов (71% от потребности) и 141,2 
тыс. тонн сочных (78%). Таким образом, на 
одну условную голову сельскохозяйствен-
ных животных пришлось 14,8 центнера 
кормовых единиц при норме не менее 22 
центнеров. 

Более 70% поголовья сельскохозяй-
ственных животных Иркутской области 
содержатся в районах, пострадавших 
в 2015 году от атмосферной засухи. По 
состоянию на 1 января 2016 года, во всех 
категориях хозяйств насчитывалось 272,6 
тыс. голов крупного рогатого скота (97,7% 
к уровню 2015 года), в том числе 129,1 тыс. 
коров (96,1%); 188,2 тыс. свиней (94,9%), 
92,9 тыс. овец (101,2%). Семь муниципаль-
ных образований из 32 сумели сохранить 
поголовье или даже немного его увеличить. 

Основное снижение количества коров 
наблюдается в личных подсобных хозяй-
ствах, где сконцентрирована значительная 
часть областного стада (64%). Поголовье в 
ЛПХ уменьшилось на 4,2 тыс., или 4,8%. 

Министерство сельского хозяйства 
области постоянно информировало райо-
ны о наличии кормов в территориях При-
ангарья и других регионах России. Постра-
давшие от засухи районы ведут межхо-
зяйственный обмен – молодняк сельско-
хозяйственных животных обменивают на 
корма. Так, из Баяндаевского района было 

вывезено 250 голов в Черемховский, Брат-
ский и Нижнеудинский районы.

Как отметил Дмитрий Баймашев, пред-
седатель Агропромышленного союза 
Иркутской области, 2015 год для хлеборо-
бов Приангарья стал экзаменом на проч-
ность. 

В прошлом году на поддержку сельхоз-
производства региона было направлено 4,2 
млрд рублей, в том числе 1,8 млрд рублей из 
федерального бюджета и 2,4 млрд рублей 
из областного. Несмотря на засуху, от 
которой пострадало 194 хозяйства в 13 рай-
онах области, производство валовой сель-
хозпродукции достигло 59,4 млрд рублей, 
что выше уровня 2014 года на 6,3%. 

В 2015 году продолжилась реализация 
программы социального развития села, 
общий объем ее финансирования составил 
758,2 млн рублей, в том числе на улучше-
ние жилищных условий сельских жителей 
было направлено 188 млн рублей. За год 
было введено 13,1 тыс. кв. м жилья для 131 
семьи, 13 фельдшерско-акушерских пун-
ктов, 38 детских и спортивных площадок, 
28,2 км водоразводящих сетей. Продолжа-
лось строительство школ в поселках Усть-
Уда, Новочунка и Качуг.

– На фоне достигнутых результатов 
особую тревогу вызывает финансовое 
состояние фермерских и личных подсоб-
ных хозяйств, обусловленное инфляцией, 
высоким диспаритетом цен на потребля-
емые ресурсы и продукцию сельского 
хозяйства, низкой покупательской способ-
ностью населения, проблемами со сбытом 
продукции. Остается высокой закредито-
ванность хозяйств, в обороте находится 
около 10 млрд рублей различных кредитов, 
в том числе текущие долги – 7,5 млрд 
рублей. Продолжается рост процентных 
ставок. В результате запас финансовой 
прочности сельхозорганизаций, особенно 
КФХ, практически нулевой, – заявил Дми-
трий Баймашев.

Илья Сумароков напомнил, что в 2015 
году из областного и федерального бюдже-

тов было выделено почти 64 млн рублей на 
погашение процентной ставки по кредитам 
сельхозпроизводителей. Для поддержки 
личных подсобных хозяйств министерство 
планирует продолжить субсидирование 
закупа молока и мяса. На эти цели в област-
ном бюджете 2016 года предусмотрено 107 
млн рублей (в 2015 году эта сумма соста-
вила 115,5 млн рублей). Правительством 

Иркутской области принято решение уве-
личить с 1 мая этого года ставку субсидий 
на закуп мяса до 20 рублей на килограмм 
при условии его приобретения по цене 
не ниже 180 рублей за килограмм. Ранее 
ставка была равна 15 рублям, а минималь-
ная стоимость – 160 рублям. По молоку 
ставка возрастет до 5 рублей за литр при 
его покупке не менее чем за 16 рублей. 
Эти меры позволят увеличить доходы лич-
ных подсобных хозяйств на 100–200 млн 
рублей при условии сдачи кооперативам 
тех же объемов продукции.

Кроме того, граждане, содержащие 
более 20 голов КРС, могут принять уча-
стие в программе «Начинающий фермер», 
которая предусматривает грантовую под-
держку до 1,5 млн рублей. В этом году на 
конкурс принято уже 160 заявок. Результа-
ты будут известны в конце апреля. 

Министр также сообщил, что в 2016 
году в Иркутской области планируется 
произвести 735 тыс. тонн зерна, 620 тыс. 
тонн картофеля, 160,5 тыс. тонн овощей, 
заготовить на одну условную голову скота 

не менее 21 центнера кормовых единиц 
грубых и сочных кормов.

Зерновыми и зернобобовыми планиру-
ется засеять 417,8 тыс. га, картофелем – 
41,6 тыс. га, овощными культурами – 6,1 
тыс. га, масличными – 6,3 тыс. га, кормо-
выми – 203,2 тыс. га. 

Для проведения весенних полевых 
работ подготовлено 372 тыс. га пашни, в 
том числе 234,9 тыс. га чистых паров. В 
наличии имеется 120,2 тыс. тонн семян 
зерновых и зернобобовых культур, свыше 
15 тыс. тонн элитных.

Для проведения весенних полевых 
работ (на приобретение материально-тех-
нических ресурсов) требуется 2,5 млрд 
рублей. В частности, необходимо 30 тыс. 
тонн минеральных удобрений на сумму 
более 600 млн рублей (закуплено 18,5 тыс. 
тонн на сумму 402 млн рублей). В работах 
будет задействовано 113 посевных ком-
плексов, 200 передвижных мобильных 
ремонтных бригад и звеньев. 

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ДЕНЬГИ ДЛЯ АГРАРИЕВ 

До сельхозтоваропроизводителей Иркутской области с начала года 
доведены средства государственной поддержки в размере 226,6 
млн рублей из областного бюджета. Как сообщил министр сель-
ского хозяйства региона Илья Сумароков, средства направлены 
на несвязанную поддержку в области растениеводства, поддержку 
племенного животноводства, возмещение части процентной ставки 
по инвестиционным и краткосрочным кредитам. Своим опытом и 
мнением по получению господдержки делятся представители област-
ного агропрома. 

Генеральный директор ЗАО 
«Савватеевское» (Ангарский городской 
округ) Василий Рогов: 
– Наше предприятие было организовано в 1953 году, основной дея-
тельностью является выращивание картофеля и овощей. Сейчас мы 
производим 5 тыс. тонн картофеля и 1 тыс. тонн овощей в год, пла-
нируем к 2020 году довести производство картофеля до 8 тыс. тонн, 
овощей открытого грунта – до 2 тыс. тонн.
В процессе реализации инвестиционной программы по развитию 
картофелеводства с 2011 по 2014 годы мы получили 22 млн рублей 
из областного бюджета, своих средств вложили 28 млн рублей. На 
эти деньги мы приобрели дополнительно технику для производства 
картофеля. Также получаем погектарную поддержку – с учетом наших 
площадей ее объем составляет один миллион в год. 
Для нашего хозяйства поддержка в таком объеме ничего не решает. 
Существующих сегодня объемов субсидирования сельхозпроизво-
дителей недостаточно. Большого рывка в производстве продуктов 
питания при такой поддержке вряд ли придется ожидать. 
Существует общая практика по поддержке сельского хозяйства. Если 
говорить, для сравнения, о погектарной поддержке, то в Евросоюзе 
на один гектар в среднем выделяется 360–460 евро, в Китае – около 
700 долларов, в США – 360 долларов, а в России – 20 долларов. На 
Украине, в Белоруссии на поддержку сельского хозяйства выде-
ляется 10–14% расходной части бюджета, в России даже одного 
процента не наберется. Поэтому рывка большого не получается, и я 
думаю, что не получится, пока не будут приняты системные, фунда-
ментальные, основополагающие направления развития сельскохо-
зяйственной отрасли совместно с блоком социальных проблем на 
селе. Заработная плата в сельском хозяйстве – самая низкая из всех 
отраслей народного хозяйства. В нашем предприятии средняя зар-
плата в 2015 году составила 15,3 тыс. рублей, это в два раза меньше 
средней зарплаты по экономике. Отсюда вытекают все проблемы: 
заработок низкий, особенный график работы (работа в праздники, 
выходные, с превышением нормы рабочего времени) – поэтому люди 
уезжают из села. 
Развитие сельского хозяйства нельзя сваливать на регионы, это 
должно быть, прежде всего, государственной стратегией. Необходимо 
увеличить средства на поддержку сельского хозяйства до 10% феде-
рального бюджета и до 5% – региональных бюджетов. 

Глава КФХ «Воздвиженское» 
(Куйтунский район)  
Владимир Воздвиженский: 
– Нашему хозяйству уже 15 лет, в нем трудимся всей семьей: мы с 
женой, зять с дочкой и сын с невесткой, помогают уже и внучата. 
Наемных работников – 30 человек. Начинали с нуля, большое дви-
жение вперед началось пять лет назад. Сельскому хозяйству никогда 
не было легко и, наверное, не будет. Но мы считаем, что главное – это 
современная техника, которая позволяет на равных конкурировать с 
сельхозпроизводителями. Иинвестпроект по производству зерна мы 
защитили в 2011 году. На него затратили около 100 млн рублей. Из 
них половина – заемные средства. Остальные 50% компенсированы 
за счет средств областного бюджета. Благодаря этому мы полностью 
перевооружили наше предприятие – приобрели новые трактора, ком-
байны, сушильные машины, автомобили. Люди смогли эту сложную 
дорогостоящую технику освоить и работать на ней в полной мере.
Благодаря государственной поддержке в нашем хозяйстве серьезно 
выросла производительность труда. Практически не увеличивая 
коллектив, мы нарастили объемы продукции почти в три раза. Если 
раньше сеяли 1,5 тыс. га и собирали с них около 3 тыс. тонн зерна, то 
сейчас сеем 3,5 тыс. га, а собираем почти 10 тыс. тонн. Кроме того, мы 
занимаемся животноводством. Мясо перерабатываем сами – делаем 
котлеты, чебуреки, пельмени. У нас есть своя пекарня, печем хлеб и 
хлебобулочную продукцию.
Нам удалось увеличить заработную плату, сейчас средняя составляет 
12 тыс. рублей в месяц. Кроме того, каждый сотрудник получает по 
15–20 тонн зерна в год. Мы людей обеспечиваем сеном в полном объ-
еме, чтобы можно было содержать крупный рогатый скот. В дальней-
шем планируем защитить инвестпроект по рапсу. Это позволит нам 
улучшить севооборот, а значит, повысить и урожайность, и валовый 
сбор зерна. 

Глава КФХ в Усольском районе  
Андрей Киреев: 
– Как ИП мы открылись в 2011 году. Начинали с 300 га сенокосных 
земель и выпасов для скота. Сегодня в аренду оформлено 1,7 тыс. га 
земель сельхозназначения.  
В 2014 году мы с партнерами приняли решение создать семейную 
животноводческую ферму. Но сразу пройти конкурсный отбор не 
получилось. Проделав работу над ошибками, мы второй раз участво-
вали в программе и выиграли грант в размере 10 млн рублей. Эти 
деньги были направлены на обновление парка техники, сельскохо-
зяйственного оборудования и строительство фермы. Также я получил 
субсидию на приобретение животных. За счет собственных средств 
мы приобрели 320 голов овец. Животные племенные, на каждого 
было выдано свидетельство, полностью выдержаны карантинные 
мероприятия, поставлены все прививки. После того как весь ком-
плекс необходимых действий был выполнен, я собрал документы и 
подал их в министерство сельского хозяйства Иркутской области. 
Так мне компенсировали 50% средств, затраченных на приобретение 
мясного поголовья.
Кормовой базы у нас достаточно, пастбища для выпаса овец хоро-
шие. В будущем мы планируем создание племенного репродуктора 
на базе нашего хозяйства. В этом году планируем сделать упор на 
сенокошение. Хотим приобрести дополнительную технику – трактора, 
прессы, грабли, косилки для увеличения сбора сена. 

Глава КФХ в Аларском районе  
Павел Урбанов: 
– Наше КФХ организовано в 1994 году. Начинали с 53 га зерновых, 
техники не было никакой, только голая земля. Сейчас у нас 770 га 
земли, 53 га наши, остальные – в аренде. Сеем мы нынче 420 га зер-
новых и 50 га кормовых и однолетних трав. У нас 50 коров, около 
30 свиней и столько же овец. Мы получаем хорошую поддержку от 
государства. Для меня ощутима помощь по лизингу. В последние годы 
я взял три единицы техники в лизинг, половину средств (а это больше 
1 млн рублей) мне компенсировали из областного бюджета. 
Общая сумма финансовой господдержки нашему хозяйству в про-
шлом году составила 2,4 млн рублей ( в 2014-м – 1,2 млн, в 2013-м 
– 1,5 млн). Для нас это ощутимая помощь, она позволяет  вести хозяй-
ство, покупать семена, обновлять технику, увеличивать поголовье 
скота. 

Предыдущая перепись 
(в 2006 году) выявила 
слабые места аграрного 
сектора. Одной из проблем 
является отсутствие 
сельскохозяйственной 
деятельности у значительной 
части хозяйств всех типов.

На весах деловой активности зафик-
сирован перекос. Стрелка часто откло-
няется не в пользу сельхозпроизводите-
лей Иркутской области, хотя проблемы 
в аграрном секторе в целом, пожалуй, 
имеют общий характер во всех регионах.

Доля хозяйств, фактически осущест-
влявших деятельность, – один из главных 
показателей. Понятно, что кто-то незадол-
го до переписи мог зарегистрироваться 
и не успел развернуться. Другие, начав и 
столкнувшись с проблемами, приостано-
вили или вовсе прекратили работу. Так 
или иначе, на момент сельскохозяйствен-
ной переписи 2006 года фактически дей-
ствовали не все хозяйства.

Судя по статистическим данным, боль-
ше всего проблем возникает у фермеров. 
Из всех фермерских хозяйств Приангарья 
фактически трудились на аграрной ниве 
только 27,5% (в Сибирском федеральном 
округе – 40,5%). Энергичнее решают 

возникающие вопросы индивидуальные 
предприниматели, из них фактически тру-
дились на аграрном поприще 48% (против 
56% в СФО). На таком же уровне и тоже 
значительно ниже сибирских показателей 
активность крупных и средних органи-
заций. И малые предприятия Иркутской 
области были менее активны по срав-
нению со своими «коллегами» в рамках 
СФО, их показатель – 51%. 

Более высокую деловую активность 
показали подсобные хозяйства неаграр-
ных организаций – 89%. Из хозяйств насе-
ления в сельской и городской местности 
действовали соответственно 91% и 98%. 

В основном не отстают от других 
сибиряков некоммерческие объединения 
граждан: активность проявляло подавля-
ющее большинство садоводческих и ого-
роднических сообществ (92–96%), среди 
животноводческих и дачных – 75–79%. 

Второй аграрной бедой является забро-
шенность земли. Это основной аграрный 
ресурс, от его использования во многом 
зависит возможность обеспечения про-
дуктами и конечный, финансовый резуль-
тат работающих на селе. Земля должна 
родить не сорняки, а полезные для челове-
ка сельхозкультуры. 

Последняя перепись показала не впол-
не рачительное отношение к земле-кор-
милице. В сельхозорганизациях и фер-
мерских хозяйствах Иркутской области 
более четверти сельхозугодий составляла 
залежь. 

Хозяйское отношение к матушке-зем-
ле демонстрирует население Приангарья. 
Правда, брошенная земля есть и на личных 
участках, но доля ее невелика – 6,6%, вчет-
веро меньше, чем в целом по Сибири.

Как изменилась ситуация за последние 
10 лет, в какую сторону отклонилась стрел-
ка деловой активности, покажет перепись 
2016 года. 

Ирина ОВСЯННИКОВА,  
Иркутскстат

До всероссийской сельхозпереписи  
осталось менее 80 дней

Хлеборобы Приангарья сдают 
экзамен на прочность

Правительством Иркутской 
области принято решение 
увеличить с 1 мая этого года 
ставку субсидий на закуп мяса 
до 20 рублей на кг при условии 
его приобретения по цене не 
ниже 180 рублей за кг. Ранее 
ставка был равна 15 рублям, 
а минимальная стоимость – 
160 рублям. По молоку ставка 
возрастет до 5 рублей за литр 
при его покупке не менее чем за 
16 рублей. 

Удельный вес фактически используемых сельхозугодий

ЦИФРЫ

МНЕНИЕ

СЕЛЬСКОЕ  
ХОЗЯЙСТВО
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– Андрей Николаевич, ваш 

комитет – один из самых важных 

в областном парламенте, пото-

му что вопросы здравоохранения 

и соцзащиты близки каждому 

человеку. И заседания у вас длят-

ся часами, каждую тему обсуж-

даете досконально, выслушивае-

те все мнения… 

– Действительно, работать в 
таком комитете непросто. Любое 
неосторожное решение может 
повлечь за собой серьезные 
последствия, касающиеся огром-
ного количества людей. Поэтому 
каждый шаг должен быть просчи-
тан и выверен. Очень зыбка грань 
между популизмом и отстаива-
нием интересов населения. Нам 
удается эту грань не перешагнуть. 
Идем по острию. Дать людям 
надежду, а потом ее не оправдать 
мы не можем. Политику социаль-
ной поддержки населения прово-
дим последовательно и целена-
правленно. Сейчас стоит задача 
по переходу к адресной помощи 
тем, кто действительно в ней нуж-
дается. Законодательством запре-
щено ухудшать социальное поло-
жение людей. Поэтому нужно 
четко определить круг лиц, кото-
рому помощь государства требу-
ется особо. Сегодня областных 
льготников, ежемесячно получа-
ющих денежные выплаты, у нас 
246,4 тыс. человек. В 2015 году на 
их социальное обеспечение было 
затрачено 13,6 млрд рублей.  

– Какие из законопроектов 

нынешнего парламентского сезо-

на вы можете назвать наиболее 

важными для населения области?  

– Региональная нормативная 
база в основном сформирована, 
и сейчас, исходя из требований 

времени, мы вносим в нее те или 
иные изменения. Каждый год рас-
сматривается вопрос о величине 
прожиточного минимума пенсио-
нера (ПМП). Это необходимо для 
того, чтобы всем неработающим 
пенсионерам, у которых общая 
сумма материального обеспече-
ния не достигает ПМП, можно 
было предоставить социальную 
доплату до заданной величины. 
Уполномоченный по правам чело-
века в Иркутской области Валерий 
Лукин каждый раз предлагает не 
только увеличить прожиточный 
минимум, но и установить две его 
величины – для районов Крайне-
го Севера и местностей, прирав-
ненных к ним, а также для иных 
территорий Иркутской области, 
так как северяне тратят на жизнь 
больше денег, чем жители южных 
территорий. Мы с ним в этом 
согласны. Однако бюджет регио-
на не настолько богат. Его соци-
альные расходы уже составляют 
73% от всего бюджета. Если их 
увеличивать и дальше, то средств 
на развитие не останется вовсе. 
А ведь нужны новые больницы и 
школы, дороги и мосты. Мы уже 
обращались к министру труда и 
социальной защиты РФ Максиму 
Топилину о совершенствовании 
механизма предоставления соци-
альных доплат к пенсии в районах 
Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним территорий, а также к 
коллегам из других регионов, где 
есть районы Крайнего Севера. И 
здесь совершенно очевидно, что 
из-за одной Иркутской области 
никаких изменений в федераль-
ном законодательстве не появит-
ся. Поэтому сейчас параллельно в 
комитете проводится мониторинг 
по выявлению поддержки данно-
го предложения в тех регионах, 
которые имеют в своем составе 

районы Крайнего Севера и при-
равненные к ним местности. 
Кстати, большинство регионов 
поддерживают нас. Не за горами 
следующее обсуждение данного 
вопроса, снова будут споры, но 
принимать решение мы будем 
исходя из существующей эконо-
мической ситуации и в рамках 
федерального законодательства.

– Широкую огласку получи-

ла история с региональным мате-

ринским капиталом. Она завер-

шилась благополучно для буду-

щих многодетных семей Иркут-

ской области, действие закона 

продлено на два года. Но из-за 

чего все-таки возникло недопо-

нимание с правительством реги-

она? 

– В марте, на сессии Зако-
нодательного Собрания, были 
приняты изменения в закон «О 
дополнительной мере социаль-
ной поддержки семей, имеющих 
детей». С инициативой продлить 
действие регионального материн-
ского капитала выступила груп-
па депутатов – членов нашего 
комитета. Инициатива получила 
поддержку фракции «Единая Рос-
сия» в ЗС. В Иркутской области 
с 2012 года действует региональ-
ный материнский капитал в раз-
мере 100 тыс. рублей, который 
получают семьи при рождении 
третьего и последующего детей. 
Направить эти средства можно на 
улучшение жилищных условий, 
либо на образование ребенка. В 
результате внесения изменений 
в закон период действия мат-
капитала распространится на 
детей, которые родятся в период 
до 31 декабря 2018 года. Ранее этот 
период был ограничен 31 декабря 
2016 года. Правительство пред-
лагало отложить рассмотрение 

вопроса на июнь, такой же пози-
ции придерживались несколь-
ко парламентариев. Однако во 
время голосования противников 
законопроекта не оказалось – за 
продление действия регионально-
го материнского капитала на два 
года высказался 31 депутат, семь 
воздержались. Теперь семьи, в 
которых до 31 декабря 2018 года 
родится третий или последующий 
ребенок, получат сертификаты на 
100 тыс. рублей. Эта сумма может 
быть увеличена, если правитель-
ство области внесет в ЗС соответ-
ствующий законопроект. Думаю, 
что депутаты правильно не стали 
затягивать ситуацию. Действие 
закона заканчивалось 31 декабря 
2016 года. Чтобы ребенок появил-
ся на свет, нужно девять месяцев, 
то есть крайний срок продления 
закона был ограничен 1 апреля. 
Мы считаем, что демографиче-
ское развитие – это приоритет-
ное направление. Об этом, кстати, 
недавно снова сказал глава госу-
дарства. 

– В вашем комитете нет вра-

чей, но вопросы здравоохране-

ния тоже рассматриваются тща-

тельно. Каким проблемам сегод-

ня приходится уделять наиболь-

шее внимание?

– Вопрос обеспечения насе-
ления медицинскими услуга-
ми – самый злободневный. 
Неудовлетворенность жителей 
качеством этих услуг продолжа-
ет оставаться высокой. При этом 
здравоохранение – самая затрат-
ная часть блока социальных рас-
ходов: 23 млрд рублей в рамках 
госпрограммы, или 22% бюдже-
та, плюс средства Фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. В целом получается более 
40 млрд рублей. Для сравнения, 
на физическую культуру и спорт 
выделено 386 млн рублей. Поэ-
тому в рамках парламентского 
контроля мы постоянно изучаем 
ситуацию в сфере здравоохране-
ния, заслушиваем профильного 
министра. На сегодняшний день, 
к сожалению, оставляет желать 
лучшего процесс реконструкции 
и строительства медицинских 
учреждений, в том числе фельд-
шерско-акушерских пунктов. 
Свои проблемы есть во многих 
организациях здравоохранения. 
Мы оперативно отреагировали 
на обращение уполномоченного 
по правам человека в Иркутской 
области и выезжали в психиа-
трическую больницу села Алек-
сандровское Боханского района. 
Продолжаем контролировать 
ситуацию с Усольским родиль-
ным домом, связанную с перево-
дом медучреждения со второго 
на первый уровень, повлекшим 
за собой серьезное социальное 
напряжение. В этом роддоме мы 
проводили выездное совещание, 
затем обсуждали вопрос в рамках 
комитета. В настоящее время для 
повышения статуса роддом пла-
нируется объединить с усольской 
городской больницей. Террито-
рия опережающего развития, 
которую планируется создать в 
Усолье-Сибирском, не получится 
без нормально работающей соци-
альной сферы. Поэтому мы про-
должаем следить за происходя-
щим, не упускаем этот вопрос из 

виду. На контроле также остается 
ситуация с Баяндаевской район-
ной больницей. Объект построен, 
оснащен оборудованием, но по 
формальным причинам не вво-
дится в эксплуатацию более полу-
года. А в это время люди лечатся 
в старом ветхом здании и вынуж-
дены ходить в туалет на улицу. 
Контролируем мы и завершение 
ремонта Иркутской областной 
больницы, и ситуацию в медуч-
реждении Саянска. По последне-
му вопросу работаем совместно 
с Контрольно-счетной палатой 
Иркутской области. Итоги рас-
смотрим вместе с минздравом 
региона.

– Какие еще вопросы нахо-

дятся на особом контроле коми-

тета?

– Прежде всего, это вопросы 
социального сиротства. Необхо-
димо стремиться к тому, чтобы 
как можно больше детей жили 
и воспитывались в семьях. Абсо-
лютно все детские дома закрыть 
не удастся, но менять ситуа-
цию нужно и важно. Содержа-
ние одного ребенка в детском 
доме доходит до 60 тыс. рублей в 
месяц. При этом все понимают, 
что в семье, даже с гораздо мень-
шим обеспечением, этому ребен-
ку будет намного лучше. Зада-
ча по устройству детей в семьи 
поставлена главой государства, и 
в Иркутской области есть опыт 
успешного выполнения пору-
чений президента. По вопросу 
обеспечения местами в детских 
садах произошел серьезнейший 
прорыв. Казалось бы, когда-то 

непреодолимая проблема реши-
лась за три года. Что касается 
сирот, то мы также контролируем 
вопрос обеспечения их жильем. 
На состоявшейся 16 марта сес-
сии Законодательного Собрания 
Иркутской области были озву-
чены результаты проведенной 
депутатской проверки по факту 
грубого и массового нарушения 
жилищных прав детей-сирот, 
проживающих в трех домах 
поселка Малая Топка Иркутского 
района. Члены специально сфор-
мированной комиссии выезжали 

на место, выявили строительные 
недостатки, обратили внимание 
на качество услуг ЖКХ. Комис-
сия рекомендовала министер-
ству имущественных отношений 
Иркутской области устранить 
выявленные нарушения. Пра-
вительству Иркутской области 
предложено при формировании 
специализированного жилфонда 
для детей-сирот исходить из обя-
зательности обеспечения жилых 
помещений центральными инже-
нерными системами, контроли-
ровать строительство на всех 
этапах, начиная с проектирова-
ния, а также избегать заселения 
домов исключительно сиротами, 
поскольку это не способствует их 
успешной социализации. 

– Комитет также проводит 

различные круглые столы по 

актуальным темам, правитель-

ственный час в рамках сессии 

Заксобрания нередко посвяща-

ется вопросам здравоохранения 

и соцзащиты. Расскажите об ито-

гах этой работы.

– Мы провели недавно кру-
глый стол «Социальное положе-
ние ветеранов боевых действий: 
проблемы и пути их решения». На 
территории Приангарья сегодня 
проживает почти 15,5 тыс. участ-
ников боевых действий, и защи-
та их прав и законных интересов 
является одним из важнейших 
направлений государственной 
политики региона. Участники 
заседания решили рекомендовать 
правительству области вернуться 
к рассмотрению вопроса о воз-
можности установления допол-

нительных мер социальной под-
держки ветеранов боевых дей-
ствий при улучшении экономиче-
ского потенциала региона. В рам-
ках одной из сессий Заксобрания 
состоялся правительственный час 
«О положении дел и перспекти-
вах развития в сфере доступности 
медицинской помощи, эффектив-
ности медицинских услуг, оказы-
ваемых населению Приангарья», 
где мы говорили о нехватке вра-
чей, программе «Земский док-
тор», планах по строительству и 
реконструкции объектов здраво-

охранения, очередях в поликли-
никах. Депутатами также были 
подняты проблемы организации 
медицинской помощи в поселке 
Алексеевск Киренского района и 
поселке Артемовский Бодайбин-
ского района, фтизиатрической 
помощи в Тулуне. Озвучивались 
вопросы передачи области про-
филакториев Ангарска, обозна-
чалась необходимость ремонта 
Усть-Ордынской больницы № 2. 

– Вы проводите личные при-

емы граждан и как депутат от 

города Иркутска, и как замести-

тель председателя Заксобрания. 

С чем обычно к вам приходят 

люди, всем ли удается помочь?

– Люди, которые уже всех, 
казалось бы, обошли, приходят 
к нам как в последнюю инстан-
цию. На обращения депутатов 
адекватно и быстро реагируют 
все уровни власти. Поэтому чаще 
всего помочь удается, и особенно 
отрадно, когда получается поспо-
собствовать решению проблем со 
здоровьем. 

Одно из недавних обраще-
ний касалось злободневного 
вопроса, связанного с тем, что 
Евразийский лингвистический 
институт – филиал Московского 
лингвистического университе-
та в Иркутске (МГЛУ ЕАЛИ) не 
получил государственную аккре-
дитацию по 13 программам из 20. 
Иркутск – студенческий город, 
здесь каждый пятый житель 
учится в каком-либо из вузов. У 
нас высшая школа и студенчество 
– это как Байкал, Ангара, как 
Мацуев… Это бренд. Не мы его 
создавали, и не нам разрушать. 
Безучастно смотреть на проис-
ходящее тоже нельзя. Это наше 
дело, и мы должны быть увере-
ны в том, что каждый выпускник 
иркутского вуза получит диплом, 
а каждый преподаватель продол-
жит работать и учить будущих 
профессионалов. Все, что каса-
ется студенчества, должно нахо-
диться под особым вниманием 
региональной власти, и законо-
дательной в том числе. Инициа-
тивная группа преподавателей и 
студентов МГЛУ ЕАЛИ пришла 
ко мне как к депутату. Мы обго-
ворили ситуацию, и уже через 
полтора часа вместе были в каби-
нете Виктора Игнатенко, первого 
заместителя губернатора Иркут-
ской области. Когда в свое время 
закрывали ИВВАИУ (Иркут-
ское высшее военное авиа-
ционное инженерное училище), 
я, как и многие, выступал за его 
сохранение. Однако отстоять вуз 
не удалось, мы потеряли уникаль-
ное учебное заведение. Больше 
подобного допускать нельзя. 
Потерять легко, восстанавливать 
– сложнее. Молодежь просто 
уедет отсюда и больше никогда 
не вернется. Все говорят о том, 
что Сибирь нужно заселять, но 
почему-то принимаются реше-
ния, направленные на обратный 
эффект. Заброшенную террито-
рию быстро приберут к рукам. 
Поэтому областные власти обяза-
ны вмешиваться в ситуацию. Это 
наши жители и наше будущее. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Андрей Лабыгин: Политику соцподдержки 
населения проводим целенаправленно

АКЦИЯ

Областной минздрав провел 

в Иркутске массовую 

профилактическую акцию 

в День здоровья. В сквере 

им. Кирова прохожие могли сделать 

флюорографию, биохимический 

анализ крови, получить 

консультацию эндокринолога, 

терапевта, врача лечебной 

физкультуры.

Одним из самых популярных мест на глав-
ной городской площади стал передвижной пункт 
медицинского освидетельствования Центра 
СПИД. На его базе желающие получили возмож-
ность пройти бесплатное и анонимное тестиро-
вание на ВИЧ-инфекцию. Одним из первых его 
прошел министр здравоохранения Иркутской 
области Олег Ярошенко.

Очередь у передвижной лаборатории Цен-
тра СПИД на базе специально оборудованного 
микроавтобуса не уменьшалась до окончания 
акции. Помимо тестирования иркутяне уча-
ствовали в беспроигрышной лотерее, проверяя 

свои знания о таком социально значимом забо-
левании, как ВИЧ. Врачи и волонтеры меж-
дународного движения «Танцуй ради жизни» 
(dance4life) отметили увеличение интереса к 
проблеме эпидемии среди горожан. В общей 

сложности консультацию по вопросам ВИЧ/
СПИДа в День здоровья получили 230 человек. 

– Один из основных моментов в профилак-
тике ВИЧ-инфекции – это вот такие массовые 
мероприятия, – объяснил врач-эпидемиолог 

областного Центра СПИД Сергей Тарчимаев. – 
Если честно, мы даже не ожидали такого ажиота-
жа: люди активно сдают тесты, задают вопросы, 
получают консультации.

За три часа тестирование прошли ровно 
100 человек. Результаты двух тестов оказались 
положительными. Они были получены у муж-
чин 1978 и 1981 годов рождения, проживаю-
щих в Иркутске, имеющих работу и семьи. Для 
одного из них результат теста оказался полной 
неожиданностью, а другой, по утверждению 
дежуривших на площади Кирова специалистов, 
догадывался о заболевании. На месте социаль-
ный работник Центра СПИД оказал им психо-
логическую помощь, рассказал о возможных 
путях передачи вируса и порекомендовал прой-
ти более детальные анализы и посетить врача.

– Полученные во время уличного тестиро-
вания результаты полностью соответствуют дан-
ным нашей официальной статистики, – говорит 
главный врач Центра СПИД Юлия Плотнико-
ва. – В Иркутске ВИЧ-инфекцией больны 2% 
жителей. Уже восемь лет заболевание перестало 
концентрироваться в группах риска. Похожая 
картина наблюдается и в целом по области, где 
больны 1,5% населения – более 36 тыс. чело-
век. Современные препараты, которые предо-
ставляются нуждающимся бесплатно, уже давно 
превратили ВИЧ-инфекцию из смертельного в 
полностью контролируемый хронический недуг. 
И в этом смысле можно сказать, что тем людям, у 

кого в ходе массового тестирования были выяв-
лены положительные результаты, мы просто 
спасли жизнь. Именно поэтому мы призыва-
ем всех жителей региона пройти тест на ВИЧ-
инфекцию, так как вовремя начатое лечение 
всегда эффективнее. 

За последние три недели врачи и волонте-
ры провели несколько массовых тестирований, 
выезжали для консультаций и забора анализов в 
реабилитационный центр для наркозависимых 
«Воля». Профилактические мероприятия Цен-
тра СПИД продолжатся в Иркутске и области в 
течение всего года. Этим его сотрудники наде-
ются затормозить дальнейший прирост новых 
случаев социально значимого заболевания в 
Прибайкалье. Подобных результатов удалось 
добиться в прошлом году, когда число новых 
диагнозов ВИЧ-инфекции уменьшилось на 0,5% 
по сравнению с 2014 годом. Наибольшее сниже-
ние отмечено в Иркутске – 12,5%. Такое про-
изошло впервые после того, как болезнь вышла 
из групп риска. С начала 2016 года в Иркутской 
области выявлено 919 новых случаев заболева-
ния ВИЧ-инфекцией.

Получить любую информацию о ВИЧ-
инфекции и способах защиты от нее можно по 
телефону бесплатной горячей линии 8-800-350-
22-99.  

Василий БУЧИНСКИЙ 

Областной Центр СПИД призывает пройти тестирование

ГОСТЬ НОМЕРА

Комитет по здравоохранению и социальной защите Законодательного 

Собрания Иркутской области – самый малочисленный в региональном 

парламенте, в него входят всего пять депутатов. При этом на контролируемые 

им сферы в бюджете Приангарья предусмотрены наибольшие объемы 

средств. О самых важных законопроектах и решениях, направленных на 

благо развития региона, газете «Областная» рассказал Андрей Лабыгин, 

глава комитета и заместитель председателя Заксобрания. 

Люди, которые уже всех, казалось бы, 

обошли, приходят к нам как в послед-

нюю инстанцию. На обращения депутатов 

адекватно и быстро реагируют все уровни 

власти. Поэтому чаще всего помочь уда-

ется, и особенно отрадно, когда получает-

ся поспособствовать решению проблем со 

здоровьем.
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АКТУАЛЬНО

Вернуть доверие пациентов, 

организовать работу лечебных 

учреждений с учетом реальных 

потребностей жителей – такие 

задачи поставлены перед 

медиками Приангарья на 

ежегодной коллегии областного 

минздрава. 

– Сегодня подводятся итоги работы 
медицинской сферы Иркутской области за 
2015 год, – обратился к участникам кол-
легии руководитель аппарата губернатора 
и правительства Иркутской области Дми-
трий Чернышов. – Вам есть чем гордиться: 
смертность от болезней органов дыхания, в 
том числе пневмонии, снизилась на 25%, от 
травм – на 10%, от болезней системы кро-
вообращения – почти на 1,5%. Необходимо 
отметить снижение показателей младенче-
ской смертности на 18,4%. За этими циф-
рами стоят спасенные человеческие жизни 
и колоссальная работа целой команды 
настоящих профессионалов. Несмотря на 
достигнутые результаты, у жителей области 
по-прежнему возникают вопросы и наре-
кания в адрес работы медицинских орга-
низаций. Поток жалоб, к сожалению, не 
иссякает. Минздрав проводит внеплановые 
проверки, по результатам которых прини-
маются жесткие меры. И это правильно. За 
последнее время были сняты с должности 
главный врач Братской детской городской 
больницы и Усольского роддома. Выявлена 
масса нарушений. Не замечать эти про-
блемы, мириться с неудовлетворенностью 
пациентов и качеством медпомощи мы не 
имеем права. Каждый житель нашего реги-
она должен получать квалифицированную 
и своевременную медпомощь.

Дмитрий Чернышов отметил, что губер-
натор поддерживает министра здравоох-
ранения в его последовательных шагах по 
отстаиванию приоритетного финансирова-
ния медицинской отрасли региона. Но при 
этом четко нужно понимать, что выделяемые 
средства должны расходоваться максималь-
но эффективно по целевому назначению.

Как сообщил министр Олег Ярошенко, в 
2015 году областная медицина финансиро-
валась из бюджетов всех уровней, средств 
обязательного медицинского страхования, 
доходов от предпринимательской деятель-
ности учреждений. Расходы на здравоохра-
нение в минувшем году составили 42,8 млрд 
рублей, и эта сумма, по сравнению с 2010 
годом, увеличена в два раза. На 2016 год на 
нужды отрасли планируется направить 39,6 
млрд рублей. 

– Мы приложим все усилия для сохра-
нения достигнутого уровня финансово-
го обеспечения сферы здравоохранения, 
несмотря на сложную экономическую 
ситуацию, – подчеркнул министр.

Он также проинформировал, что в про-
шлом году 140 тыс. жителей Приангарья 
получили бесплатные лекарственные сред-
ства за счет средств областного и федераль-
ного бюджетов. На эти цели было направле-
но 1,9 млрд рублей. 

Сегодня перед медицинским сообще-
ством остро встает проблема обеспечен-
ности кадрами. Не во всех территориях 
идет работа по привлечению медицинских 
кадров и поддержке молодых специалистов. 
Из 42 муниципалитетов в 31 разработаны 
программы по привлечению врачей. Но в 11 
территориях программ или нет, или меры 
поддержки медиков там ничтожны. Над 
привлечением специалистов качественно 

работают власти Иркутска, Ангарска, Брат-
ска, Братского, Усть-Кутского, Куйтунско-
го, Нижнеилимского районов.

– Главное для нас – заинтересовать 
молодых врачей найти себя в государствен-
ной системе здравоохранения. В министер-
стве создан координационный совет, раз-
работан план по решению кадровых задач. 
Мы активно способствуем разработке 
муниципальных программ по привлечению 
медиков, работаем с целевыми студента-
ми, расширяем формы работы со студен-
тами-медиками. Особое внимание уделяем 
территориям и работе главврачей, где есть 
необоснованный отток кадров и нет мер по 
привлечению специалистов, – подчеркнул 
Олег Ярошенко. 

Министр говорил и о том, что закуплен-
ное за последние пять лет оборудование 
для клиник не всегда используется эффек-
тивно. Нагрузка на магнитно-резонансные, 
рентгеновские компьютерные томографы, 
ангиографические комплексы в медицин-
ских организациях Иркутской области в 
разы превышает средние показатели по 
России, при этом соответствует рекоменда-
циям Росздравнадзора. «Не дорабатывают 
в соответствии с рекомендуемыми нагруз-
ками  компьютерные томографы Братской 
ГБ № 2, Ангарской БСМП, Тулунской ГБ, 
Черемховской ГБ № 1», – прозвучало в 
докладе. 

Глава Минздрава проинформировал и о 
ситуации по созданию домовых хозяйств. 
Это волонтерские пункты помощи, при-
званные заменить ФАПы в селах и дерев-
нях с численностью до 100 человек. Такая 
работа была начата в 2015 году. Сегодня в 
Приангарье создано 149 домовых хозяйств. 
По причине отказа населения сельские цен-
тры медпомощи не появились в 42 населен-
ных пунктах в восьми муниципалитетах. 
К ним относятся Бодайбинский, Ольхон-
ский, Иркутский, Шелеховский, Качуг-
ский, Казачинско-Ленский, Киренский и 
Тайшетский районы.

Между тем польза домовых хозяйств 
очевидна. С ноября 2015 года в них за пер-
вой помощью обратились 313 человек, ско-
рая помощь вызвана к 133 пострадавшим 
(42,5%).

– Из них 29 человек доставлены в меди-
цинские учреждения – это реально спа-
сенные жизни людей, – отметил министр.

Также на коллегии обсудили итоги рабо-
ты в сфере обязательного медицинского 
страхования и предстоящие на текущий год 
задачи в этой области. По традиции состоя-
лась торжественная церемония награжде-
ния заслуженных представителей медицин-
ского сообщества.

Людмила ШАГУНОВА

Рецепты для медицины
В Приангарье состоялась коллегия министерства здравоохранения

МНЕНИЕ

КАК РЕШИТЬ 

КАДРОВУЮ ПРОБЛЕМУ 

В ЗДРАВООХРАНЕНИИ?

НАТАЛЬЯ ФИСУН, 

главный врач Братской 

стоматологической поликлиники № 1:

– Мы работаем над привлечением кадров, про-
водим ярмарки вакансий, делаем презентации 
нашей больницы. Кроме того, выплачиваем подъ-
емные приезжающим врачам, помогаем решить 
вопрос с жильем для молодых медиков. Наша 
стомклиника в плане оснащенности, может, 
немного и уступает клиникам общего профиля, 
поскольку не участвовала в проекте модерниза-

ции отрасли. Поэтому сегодня основная задача 
– используя потенциал платных услуг, оснащать 
учреждение передовым, современным оборудо-
ванием. 

АЛЕКСЕЙ АНГАНАЕВ, 

главный врач Усть-Ордынской ЦРБ:

– За три года по программе «Земский доктор» к 
нам приехали более 20 специалистов. С начала 
года мы приняли девять медиков – это терапевты, 
педиатры, анестезиолог. Кадровую проблему по 
ряду узких направлений скоро закроем. По пози-
ции «акушерство и гинекология» у нас проблем 
нет уже и в участковых больницах. Наш главный 
принцип по подбору кадров – индивидуальный 
подход. Как межмуниципальная больница наша 
клиника оказывает услуги по направлениям 
«акушерство», «травматология», «перинатология». 
Продолжается модернизация оборудования. В 
этом году в больнице планируется замена лифта, 

установленного еще в 1976 году. Стоимость обо-
рудования – 2,5 млн рублей. В прошлом году для 
нового травмцентра мы получили травматологи-
ческие наборы инструментов, эндоскопические 
стойки. 

ТАМАРА КАЛИНОВСКАЯ, 

кардиоревматолог, представитель 

областного Совета ветеранов:

– Кадровую проблему в медицине необходи-
мо решать безотлагательно. Если в Иркутске 
наблюдается нехватка кадров и медперсонала, 
то что тогда говорить о глубинке. Нужны новые 
программы на уровне министерств и муниципа-
литетов по этой проблеме. Раньше мы в обяза-
тельном порядке после института должны были 
отработать на территории три года – кто-то за это 
время успевал закрепиться на селе. Также нужно 
изыскивать средства для повышения зарплаты 
молодым медикам. 

КАДРЫ

В традиционной ярмарке 

вакансий для выпускников 

ИГМУ участвовали 

представители 120 

лечебно-профилактических 

учреждений со всей 

Иркутской области и более 

400 студентов вуза. 

В этом году медицинский универ-
ситет выпускает 367 врачей лечебных 
специальностей. По программе орди-
натуры и интернатуры из стен ИГМУ 
и ИГМАПО выйдут 690 человек. Таким 
образом, около тысячи человек придут 
в практическую медицину Иркутской 
области и усилят кадровый потенциал. 

– Поздравляю выпускников 
медицинского университета, кото-
рые прошли этот путь повседневного 
напряженного труда в течение шести 
лет обучения, – обратился к участ-
никам ярмарки министр здравоохра-
нения Олег Ярошенко. – Не нужно 
бояться поступать на работу в больни-
цы отдаленных районов, ведь именно 
там вы сможете приобрести серьезные 
навыки, умения, опыт работы, кото-
рые послужат вам отправной точкой 
в достижении поставленных целей и 
продвижении по карьерной лестнице. 

Отдельно министр поблагодарил 
профессорско-преподавательский 
состав университета и академии после-
дипломного образования за кропотли-
вый ежедневный труд в подготовке 
квалифицированных медкадров.

По его словам, для решения кадро-
вой проблемы областным минздра-
вом в феврале нынешнего года создан 
координационный совет. В регионе 
разработаны и применяются меры 
социальной поддержки – это выплата 
подъемных молодым докторам, стро-
ительство жилья, выделение земли. 
Достигнут предусмотренный дорож-
ной картой Минздрава России целевой 
показатель средней зарплаты врачей, 
который составляет по области 47,9 
тыс. рублей, по Иркутску – 32,6 тыс. 
рублей. 

Ректор ИГМУ Игорь Малов доба-
вил, что больше половины студентов и 
выпускников вуза – уроженцы Иркут-
ской области. Но не исключено, что и 

те, кто приехал сюда учиться из респу-
блик Бурятия, Хакасия, Саха (Якутия), 
Тыва, Забайкальского края, захотят 
остаться в нашем регионе. И для них 
найдется работа. 

Представители больниц и поликли-
ник выстроились в очередь к микрофону, 
чтобы рассказать о кадровых потребно-
стях своих учреждений. Так, Ангарской 
городской детской больнице требуются 

врачи разных специальностей, но в пер-
вую очередь – реаниматологи, участ-
ковые педиатры. По словам главврача 
Валерия Голубева, молодым сотрудни-
кам предоставляется соцпакет, обучение 
на платной основе в интернатуре и орди-
натуре, оказывается помощь с жильем и 
устройством детей в детский сад.

Из Братска на ярмарку приехала 
целая делегация. В городе работает 18 
медицинских организаций различно-
го профиля. Каждому молодому спе-
циалисту до 35 лет выплачиваются 
подъемные в размере 150 тыс. рублей. 
Всем гарантирована выплата ком-
пенсации за аренду жилья в размере 

10 тыс. рублей. Если квартира стоит 
дороже, разницу доплачивает лечеб-
ное учреждение. Перспективным вра-
чам выделяется жилье по договорам 
социального найма. В прошлом году 
в Братск прибыли 82 молодых специ-
алиста для пополнения больниц. Брат-
ская районная больница предоставля-
ет рабочие места не только в Братске, 
но и в городе Вихоревка, а также в 
сельских поселениях Братского рай-
она, где находится восемь участковых 
больниц и шесть врачебных амбулато-
рий. Все социальные гарантии предо-
ставляются. Кроме того, можно уча-
ствовать в программе «Земский док-

тор» при трудоустройстве в сельскую 
местность. 

Молодых врачей всех специально-
стей приглашают и в Усть-Илимск, где 
тоже несколько лечебных учрежде-
ний. В городе работает муниципальная 
программа по закреплению молодых 
кадров. Выплачиваются подъемные в 
размере 200 тыс. рублей, предостав-
ляется жилье по соцнайму. В каждом 
лечебном учреждении имеются свои 
дополнительные программы по при-
влечению молодых специалистов. 
Средняя зарплата врачей здесь – 63 
тыс. рублей. 

Заларинская районная больница 
участвует в федеральной программе 
«Земский доктор» и территориаль-
ных программах. Молодым специали-
стам здесь выплачивают подъемные 
в размере 100 тыс. рублей, помогают 
с жильем и местами в детсадах. Еже-
годно сюда приезжают три-четыре 
врача. 

О дефиците фтизиатров говорила 
заместитель главного врача област-
ного противотуберкулезного диспан-
сера Ольга Кошкина. Учреждение 
имеет девять территориально раз-
розненных филиалов от Шелехова до 
Усть-Илимска, и везде нужны врачи. 
В головном учреждении в Иркутске 
проводятся операции по торакальной 
хирургии, поэтому требуются тора-
кальные хирурги, а также рентгеноло-
ги и лаборанты. 

Словом, возможностей выбрать 
место работы по душе у нынешних 
выпускников ИГМУ много. Ордина-
тор первого курса Андрей Монтьев по 
специальности врач ЛФК и спортив-
ной медицины. Он пришел на ярмар-
ку, чтобы изучить рынок вакансий на 
перспективу – трудиться планирует 
после окончания второго учебного 
года. Стать врачом мечтает с детства и 
готов к любым трудностям на профес-
сиональном пути. 

22-летняя Мария Имеева уже 
определилась с местом работы – это 
Иркутская областная клиническая 
больница. На базе этого учреждения 
у студентов ИГМУ проходят занятия. 
Здесь им уделяют большое внимание, 
поэтому они чувствуют себя нужными. 
Девушка серьезно настроена на работу 
в медицине, осталось только выбрать 
специализацию. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Требуется терапевт. Квартира в подарок
В Иркутском медуниверситете прошла ярмарка вакансий

Диагностика 
онкозаболеваний 
станет точнее 
МЕДИЦИНА

Новые технологии диагностики раковых 

заболеваний обсудили на научно-

практической конференции в Иркутском 

областном онкодиспансере. Врачи из 

разных стран говорили о переподготовке 

кадров, связанной с внедрением нового 

автоматизированного оборудования. 

Благодаря инновационному методу телепатологии диа-
гностика онкозаболеваний станет точнее. Виктория Двор-
ниченко, главный врач Областного онкологического дис-
пансера, пояснила, что телепатология позволяет использо-
вать телекоммуникационные сети для оценки структуры 
ткани щитовидной железы в процессе операции, при этом 
врач-морфолог может находиться в любом месте земного 
шара. 

– Принцип работы следующий: специальный микро-
скоп, находящийся в операционном зале, посредством теле-
фона соединен с микроскопом-монитором врача-морфо-
лога, который находится в своей лаборатории. На экране 
монитора отображаются данные с видеокамеры микроско-
па в операционном зале. Этот микроскоп обслуживается 
удаленно врачом-морфологом посредством механизма, ана-
логичного джойстику. Для передачи данных используется 
обычная телефонная сеть, – рассказала она.

Образец ткани, полученный при операции, исследует 
врач-морфолог. Он управляет микроскопом и изучает обра-
зец ткани под увеличением в 40 раз. Через несколько минут 
результат передается по телефону врачу-хирургу, который 
на основании полученных данных планирует дальнейший 
ход операции.

Георгий Франк, главный специалист патологоанатом 
Российской Федерации, отметил, что возможность работать 
в автоматическом режиме существенно облегчила нагрузку 
на лаборантов, которым не придется теперь вручную пере-
кладывать пробы из одной скляночки в другую.

– Благодаря возможностям современного оборудова-
ния диагностировать и лечить заболевания стало проще, 
но стоит помнить, что для грамотного проведения обследо-
вания медики должны уметь обращаться с новым оборудо-
ванием, ведь если допустить даже малейшую погрешность 
в работе с компьютером, диагноз будет поставлен неверно, 
– отметил Георгий Франк. 

Матрена БИЗИКОВА

В этом году ИГМУ выпускает 367 врачей лечеб-

ных специальностей. По программе ординатуры и 

интернатуры из стен вуза и ИГМАПО выйдут 690 

человек. Таким образом, около тысячи человек 

придут в практическую медицину области. 
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Ненужные овцы
Дорога в Первомайское 

лежит среди живописных засне-
женных холмов. Вокруг до гори-
зонта, куда хватает взгляда, – 
сотни гектаров пастбищ. То и 

дело попадаются остовы разру-
шенных строений.

Село с трех сторон омывается 
водой. «Наш Крым» – ласково 
называют его местные. О былом 
величии Первомайского напо-
минает стела: пара упитанных 
барашков, символизирующих 
былое богатство. Стела поряд-
ком обветшала, но знаменитое 
племенное овцеводческое хозяй-

ство пережила. Племенное стадо 
хозяйства насчитывало до 20 
тыс. голов, а его чабаны и дояр-
ки частенько бывали на ВДНХ 
со своими достижениями. В селе 
был даже свой аэропорт.

В перестройку первомайские 
овцы стали не нужны. Дубленки 
страна покупала в Турции, бара-
нину – в Новой Зеландии. От 
разоренного хозяйства не оста-
лось камня на камне. Помеще-
ния, склады, машинно-трактор-
ные мастерские растащили. И не 
только чужие мародеры прило-
жились, но и свои доморощен-
ные поучаствовали. Единствен-
ный сельхозпредприниматель 
уходит в банкроты и продает 
пекарню.

Муниципалитет объединяет 
три села – Первомайское, Степ-
ное и Дружный, в которых про-
живают 1200 человек. Народ в 
Первомайском гостеприимный 
и талантливый. Терпеливый. 
Живут многие натуральным 
хозяйством. Сельские женщины 
работают в соцсфере, мужики – 
больше при скоте или на вахтах-
приисках. 

В ожидании 
инвестора

По соседству геологи ищут 
нефть – в Дружном взрывают, 
бурят, но кроме шума местным 
жителям пока никаких дивиден-
дов. Опыт других муниципали-
тетов показывает, что даже если 
что-то и найдут, то много посел-
ку не перепадет. Вон в Алтарике 
нашли уголь, а Алтарик так и не 
разбогател. 

Первомайское, некогда про-
цветающее, все еще не оправи-
лось от перестроечных потрясе-
ний. Глава местной администра-
ции Александр Кудак трудностей 
не скрывает. 

– Перестройка никого не обо-
гатила. Земельных паев деревен-

ским не нарезали, так цельным 
куском земля и числится в ре- 
естрах. Почва у нас – суглинок, 
сеять нерентабельно. В советские 
времена было все разумно рас-
считано: раз степь, суглинки, вот 
вам овцы – разводите! Наша про-
блема – отдаленность. Не едут 
к нам инвесторы. Но село живет 
трудом и надеждой.

Пока крупные сельхозпред-
приятия-соседи только присма-
триваются к Первомайскому на 
предмет открытия отделений.

Есть в селе, расположенном 
близ Братского водохранилища, 
и перспектива открытия рыбо-
водного хозяйства. Земля, доро-
ги, электроэнергия – все есть 
для реализации проекта. Пред-
ставители минсельхоза приезжа-
ли, на территорию посмотрели. 
Но конкретных планов и сроков 
никто не назвал.

Рабочие места в Первомай-
ском прибавились благодаря 
открытию на базе участковой 
больницы психоневрологиче-
ского отделения. 40 больных 
сюда перевели из клиники села 
Александровское. Создан кру-
глосуточный сестринский пост, 
однако стационар Первомайской 
участковой больницы закрыва-
ется. 

– Нерентабельно содержать 
пять–шесть коек, – поясняет 
главный врач Нукутской ЦРБ 
Александр Дульбеев. – Медус-
луги населению оказывает врач 
общей практики, так как в селе 
есть врачебная амбулатория. 
Оказать высококвалифициро-
ванную медпомощь может ЦРБ, 
где есть такие исследования, как 
УЗИ, рентген, ЭКГ, функцио-
нальная диагностика, маммогра-
фия и другие.

В селе налаживается транс-
портное сообщение. Раньше рей-
совые автобусы ходили до Иркут-
ска и Заларей, летом у местной 
пристани швартовались теплохо-

ды «Сибирь» и «Метеор». Сегод-
ня об этом лишь вспоминают.

В ближайшее время из Перво-
майского планируется запустить 
новый маршрут до Иркутска. 
Оргвопросы решаются, марш-
рутчики ждут. 

Бывшую столовую племхо-
зяйства решено переоборудовать 
под бокс для автобуса и пожар-
ной машины, которую глава 
муниципалитета чудом спас во 
время разорения головного пред-
приятия.

Молодежь остается  
в селе

В Первомайском – устой-
чивый демографический рост, 
молодежь на жительство часто 
выбирает это село. Помыкав-
шись после вузов в больших 
городах, молодые, как птицы в 
родное гнездо, возвращаются на 
свою землю. Сажают огороды, 
растят скот и живут вполне себе 
счастливо.

Молодой педагог Ольга Сме-
танюк из их числа. Вместе с 
двоюродной сестрой Светланой 
Сметанюк, Ольга после оконча-
ния педуниверситета вернулась 
преподавать в родную школу. 
Выбрала деревню и педагог 
Юлия Пантелеева, тоже местная 
выпускница.

Ольгу Сметанюк мы пона-
чалу приняли за старшеклас- 
сницу. На фоне крупных старше-
классников маленькая учитель-
ница выглядит хрупко. Но дис-
циплина на ее уроках железная. 
И математику ее пятые–шестые 
классы знают будь здоров.

– Я деревенская, не люблю 
город, и ночные клубы меня не 
привлекают. Педагогом мечтала 
стать давно, нравится работать с 
детьми. 1 сентября, переступив 
порог родной школы в качестве 
педагога, волновалась сильно. Но 
приняли меня очень хорошо, – 
вспоминает Ольга.

Завуч Лариса Савушкина – 
тоже из молодых педагогов. Она 
уезжала работать в Закулей, но 
вернулась в Первомайское и ни 
дня не пожалела.

Возвращаться работать в род-
ную школу – давняя традиция.

– Половина учителей в 
школе – наши, первомайские, 
– говорит директор Людмила 
Шелемина. – Я сама выпускни-
ца, с азов тут начинала работать. 

В прошлом году мы трех моло-
дых педагогов приняли, подъем-
ные им выплатили. Новичками я 
довольна, они трепетно относят-
ся к своей работе. Ольга Смета-
нюк работает еще и как социаль-
ный педагог, возится с трудными 
подростками, посещает неблаго-
получные семьи, не считаясь с 
личным временем.

Соло на чугунке 
Первомайское всегда было 

музыкальным, поющим селом. 
Здесь работает уникальный, 
известный на весь район куколь-
ный театр «Теремок». Есть дет-
ский коллектив «Звездочка». 
Есть драмкружок для детей и 
взрослых, который ведет Татьяна 
Новопашина. 

Нам удалось побывать и на 
репетиции шумового оркестра 
хора ветеранов «Победа». Сти-
ральные доски, чугунки, трещот-
ки, бубны, деревянные ложки, 
колокольчики – все, что шумит 
и трещит, было пущено в ход. 
Самой заслуженной артистке 
хора Неле Перфильевой – 70 
лет, но возраст песне не поме-
ха. В числе ветеранов ансамбля 
– Александр Миронин, Татьяна 
Константинова.  

– Наш хор выступает на рай-
онных фестивалях, гастролиру-
ет, имеет немало наград, – рас-
сказывает заведующая Домом 
культуры Елена Тактаева. – Мы 
планируем расширить гастроль-
ную деятельность и защитить 
звание народного коллектива.

Специалист по фольклору 
Евгений Бабушкин ведет заня-
тия ВИА «Бис». Сам Евгений в 
прошлом музыкант, окончил кол-
ледж гражданской авиации, где 
играл в ансамбле «Автопилот». 
Он поработал в воинской части в 
Оеке, а потом потянуло на Роди-
ну.

Для ВИА по программе «100 
модельных домов культуры – 
Приангарью» купили синтеза-
тор, акустическую гитару и бас-
гитару. Сегодня ребята готовят-
ся к 9 Мая. Репертуар – самый 
героико-патриотический. 

Еще в ДК работает авиамо-
дельный кружок, кружок роспи-
си и много других клубных объ-
единений. 

Знамена не продаются
Своим прошлым жители 

Первомайского очень гордят-
ся. Когда-то село славилось и 
лошадьми, которые на конных 
скачках добывали победы в обла-
сти и в России. Во время войны 
в совхоз «Первомайский» эваку-
ировали племенных лошадей из 
Воронежа. После войны лошадей 
вернули по месту жительства, а 
потомство осталось. Среди моло-
дых был жеребец Толчок, кото-
рый на московском ипподроме 
установил мировой рекорд. Ино-
странцы предлагали купить его 
за валюту, но коня не продали. 
Легендарному Толчку в Нукут-
ском районе даже поставили 
памятник.

Гордятся первомайцы и 
своими земляками. Среди них 
– Антонина Родичева, доярка-
пятитысячница, награжденная 
орденом Почета. Ежегодно в 
селе проводится межрайонный 
турнир по волейболу на приз 
ветерана Великой Отечествен-
ной войны и Героя Социалисти-
ческого Труда, чабана Алексея 
Хороших. 

В кабинете главы админи-
страции хранится знамя из крас-
ного бархата, врученное в честь 
50-летия округа предприятию-
победителю соцсоревнования. 
Раритет пытался купить некий 
коммерсант.

– Я ему, невежде, отказал. 
Флаг продавать, надо ж такое 
придумать, – возмущается Алек-
сандр Кудак.

У военных считается: если 
знамя спасено – живо и воин-
ское подразделение. Даже если 
было отступление, и все погибли. 
Свое знамя жители Первомай-
ского сохранили. Значит, и село 
возродится. 

Людмила ШАГУНОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Целью Фонда «Победитель» является все-
мирное продвижение исторической памяти 
выдающихся людей нашей страны, увековечи-
вание памяти Героев СССР, Героев Социали-
стического Труда, Героев России.

– Возвращаем стране и народу память о 
Героях Отечества и их подвигах, преумножаем 
патриотический дух и гордость за свою землю, 
– пояснил директор филиала фонда в Иркут-
ской области Игорь Сеченов.

За время работы федеральной некоммерче-
ской организации, созданной год назад, было 
реализовано несколько серьезных проектов. 
В Центральном музее Великой Отечественной 
войны на Поклонной горе в Москве открыта 
«Аллея Славы дважды Героев». Здесь будут 
размещены бюсты Героев, сражавшихся с гит-
леровцами в 1941–1945 годах, тех, кто за свои 
подвиги был награжден двумя «Золотыми Звез-
дами». 

– «Первенцем» нового музейного проекта 
стал бюст дважды Героя Советского Союза, 
летчика, гвардии капитана Александра Клубо-
ва, уроженца Вологодской губернии, – рас-
сказал член правления филиала фонда в Иркут-
ской области Николай Гоцкин.

Затем при поддержке правительства Респу-
блики Беларусь в Аллее Славы был установлен 
памятник военному летчику, дважды Герою 
Советского Союза Сергею Грицевцу. 

В декабре прошлого года были реализова-
ны совместные с правительством Республики 
Казахстан мероприятия по увековечиванию 
памяти летчика-штурмовика, дважды Героя 
СССР Талгата Бегельдинова. 

Четвертым регионом, вошедшим в большой 
федеральный проект, стала Иркутская область 
с идеей увековечивания памяти командира 
эскадрильи 57-го штурмового авиационного 
полка, командира 8-го гвардейского штурмово-
го авиационного полка Военно-воздушных сил 
Краснознаменного Балтийского флота Николая 
Челнокова.

Герой – уроженец Иркутска, освобождал 
Керчь, Феодосию, Севастополь. Руководил 
штурмовиками в боях за освобождение остро-
вов Эзель, а также при взятии Кенигсберга, 
Пиллау и Данцига. Всего за время войны Нико-
лай Васильевич совершил более 270 боевых 
вылетов.

– 9 Мая 2016 года исполняется 110 лет со 
дня рождения легендарного летчика. До насто-
ящего времени память Героя в Иркутске не 
увековечена должным образом. Единственная 
в России школа, которая носит имя Николая 
Челнокова, расположена в Севастополе. Шли 
даже споры о том, иркутянин ли Челноков. Мы 
нашли церковные метрики, согласно которым 

его крестили в церкви Иркутска II, – рассказал 
директор филиала фонда Игорь Сеченов. 

Всю жизнь Игорь Вячеславович, профессио-
нальный историк, занимается сбором докумен-
тальных свидетельств о героях-иркутянах. О 
Николае Челнокове собран уникальный мате-
риал.

– Это был фантастической скромности 
человек, очень порядочный. Он берег своих 
летчиков, а они называли его Батей. Вот толь-
ко один эпизод. В сентябре 1941 года фаши-
сты шли на Ленинград, наша пехота попросила 
огневой поддержки с воздуха. Стоял туман, 
затруднявший перелеты летчиков, у которых не 
было должного опыта. И тогда Челноков сам сел 
за штурвал и выполнил боевое задание, – рас-
сказывает Игорь Сеченов. – Летчики боготво-
рили своего командира. Есть свидетельства, что 
боевые асы даже не скрывали слез, когда его 
перевели на другое место службы.

В Иркутске бюст Николаю Челнокову будет 
установлен в районе улиц Челнокова и Мая-
ковского. Несколько лет назад там был уложен 
мемориальный камень, но до установки памят-
ника дело не дошло. 

Участники Фонда «Победитель» планируют 
провести в Иркутской области несколько меро-
приятий по увековечиванию имен героев-зем-
ляков. Памяти легендарного летчика Челнокова 
будет посвящен номер журнала «Победитель». 
Часть тиража будет направлена российским 
летчикам, воюющим сегодня в Сирии. В иркут-
ском аэропорту пройдет выставка, посвящен-
ная боевому пути прославленного земляка. 

Копия бюста Челнокова будет передана в 
музей на Поклонной горе в Москве. В дар 
музею города Севастополя будет также переда-
на копия бюста нашего земляка. Для музея исто-
рии города Иркутска пишется портрет Героя. А 
еще учреждена медаль имени Челнокова, кото-
рой будут награждать тех, кто сохраняет память 
о Героях войны и занимается патриотическим 
воспитанием.

Журнал «Победитель» планируется издать 
и в память об Евгении Пепеляеве – уроженце 
города Бодайбо, легендарном летчике времен 
Корейской войны (1950–1953 гг.). В 1918 году 
ему исполнится 100 лет. К этой дате готовится 
большой план юбилейных мероприятий.

– В 2016 году исполняется 110 лет еще одно-
му нашему земляку – гвардии генерал-майо-
ру, Герою СССР Константину Абрамову. Это 
человек с очень сложной, трагической судь-
бой. Участник Великой Отечественной войны, 
в 1941 году он выводил из окружения личный 
состав. Воевал до конца войны. В 1952 году 
преследования и несправедливые подозрения 
довели его до самоубийства. Память этого чело-
века мы тоже обязаны увековечить, – говорит 
Николай Гоцкин.

Имя еще одного Героя – уроженца Усть-
Кута, командира зенитно-ракетного взвода 

165-го отдельного зенитно-ракетного дивизио-
на 76-й гвардейской Черниговской Краснозна-
менной воздушно-десантной дивизии, гвардии 
старшего лейтенанта Андрея Шерстянникова 
планируют увековечить историки. 29 февраля 
2000 года гвардии старший лейтенант Шерстян-
ников погиб в составе легендарной 6-й роты в 
Чечне. Ему посмертно присвоено звание Героя 
России. 

Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива фонда

Первомайское живет 
трудом и надеждой
МАЛАЯ РОДИНА

Село Первомайское 
в Нукутском районе 
– самый отдаленный 
муниципалитет. 
Когда-то местный 
овцеводческий 
племзавод гремел на 
всю страну. Опираясь 
на славное прошлое и 
мечтая о счастливом 
будущем, жители 
Первомайского 
стараются не 
пропустить настоящее.

«Они подарили нам жизнь…»
В Иркутске откроют бюст легендарному летчику Николаю Челнокову

ПАМЯТЬ

Бюст дважды Герою Советского Союза Николаю Челнокову 
откроется 9 Мая в Иркутске. Его установкой при содействии 
администрации Иркутска и правительства региона, поддержке 
бизнес-сообщества и жителей области занимаются члены Фонда 
«Победитель» имени Сергея Грицевца. О новых проектах фонда его 
активисты рассказали в редакции газеты «Областная». 
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От села к селу
Презентация каждого поселения 

проходит в течение месяца. 
– Наша территория очень большая, 

села и деревни располагаются друг от 
друга на дальних расстояниях, – рас-
сказывает мэр Качугского района Татья-
на Кириллова. – Даже не все местные 
жители бывали во всех муниципальных 
образованиях, а здесь, в выставочном 
зале, можно познакомиться с историей, 
бытом, узнать, как живут люди. О своих 
достопримечательностях уже рассказа-
ли Бутаковское и Ангинское МО, сегод-
ня очередь села Бирюльки.

Глава поселковой администрации 
Анатолий Будревич проводит крат-
кий географический и исторический 
экскурс. Оказывается, село Бирюль-
ка через два года отметит 350-летие. 
Его название, напоминающее детскую 
свистульку, происходит от эвенкий-
ско-тунгусского слова «бира» – река. 
В муниципальное образование вхо-
дят деревни Большой Косогол, Малая 
Тарель, Чемякина, Подкаменка, Кукуй, 
Макрушина, Юшина и село Бирюлька. 
Муниципалитет, расположенный в цен-
тральной части района, – один из круп-
нейших в территории. Протяженность 
его границ составляет 162 км, а пло-
щадь – 53 тыс. га. Общая численность 
населения чуть более 1,4 тыс. человек. 
В муниципальном образовании 440 лич-
ных подворий, два КФХ, есть средняя 
школа, детский сад, почта, муниципаль-
ная больница, на базе которой открыт 
хоспис, две библиотеки, два сельских 
клуба и Бирюльский дом культуры, а 
также два краеведческих музея – в 
сельской библиотеке и в школе. В про-
шлом году, благодаря помощи области, 
в селе построено два моста – один 
через реку Лена, второй – через реку 
Бирюлька. Силами муниципалитета 
возведен пешеходный мост. В текущем 
году на средства проекта «Народные 
инициативы» запланировано строи-
тельство детской игровой площадки.

Вехи большого пути 
в музейных экспонатах

История небольшого приленского 
села по-настоящему поражает. Заведу-
ющая школьным краеведческим музе-

ем Любовь Космачева рассказала, что 
Бирюлька не единожды становилась 
местом кровопролитных боев и народ-
ных волнений. Так, в 1691 году в селе 
произошло восстание пашенных кре-
стьян, поводом к которому стали непо-
мерные налоги, обиды и нападки со 
стороны местного приказчика Павла 
Халецкого, управляющего Бирюльской 
и Тутурской волостями. В годы граж-
данской войны здесь развернулся бой 
между партизанами под командованием 
Нестора Каландаришвили и отрядами 
колчаковской армии. Память о давних 
событиях осталась не только на уни-
кальных фотографиях, но и в названиях 
сельских улиц. В 1920 году в Бирюльке 
была создана первая партийная ячейка, 
а спустя 10 лет организован первый кол-
хоз. В колхозе, помимо сельского хозяй-
ства, занимались карбазостроением. 

– Карбаза – деревянные суда, в 
которых не было ни одного гвоздя, 
предназначались для перевозки гру-
зов по реке, – объясняет заведующая 
музеем. – Строили их наши земля-
ки задолго до образования коллектив-
ного хозяйства. По Лене в далекий 
Якутск отправляли на них крестьяне 
муку, зерно, фураж, конопляное масло, 
а обратно везли пушнину. На строи-
тельстве работали все мужчины и под-
ростки, начиная с 12-летнего возрас-
та. Зимой готовили древесину, весной 
строили, а летом сплавляли суда до 
Качуга под грузы. Макет карбаза сма-
стерили наши школьники. Теперь это 
экспонат школьного краеведческого 
музея.

Весомый вклад внесли жители и 
в дело Великой Победы. На фронт из 
Бирюльки ушли более 700 человек, а 
вернулись менее половины. 

– Благодаря записям, сделанным в 
чудом сохранившейся амбарной книге 
40-х годов, мы выяснили, что в 1943 

году наши сельчане собрали на строи-
тельство танковой колонны 21 тыс. 123 
рубля, а в феврале 1945 года перечис-
лили в фонд обороны еще 40 тыс. 145 
рублей, – говорит Любовь Ивановна. 
– Отдавали последнее ради будущей 
мирной жизни. В 2010 году в память 
погибшим землякам в Бирюльке уста-
новили две новые стелы, на которых 
высечены имена погибших героев 
Великой Отечественной войны. 

В числе привезенных в райцентр 
раритетов – охотничья пороховница 
начала XVII века, старинный музы-
кальный ларец, утюги, кофемолка, 
амбарные замки, прялки и уникаль-
ный ткацкий станок XIX века. Его 
собрала по деталям учитель труда 
Галина Васильевна Ахмедзянова. 
Благодаря ей на старинном станке и 
сегодня можно ткать чудесное полот-
но. С гордостью показывают сельчане 
гостям наградные листы земляков – 
участников Великой Отечественной 
войны, подписанные верховным глав-

нокомандующим Иосифом Сталиным 
и легендарным полководцем Георгием 
Жуковым, и фотографии всемирно 
известного академика, основателя 
сибирской археологической школы 
Алексея Павловича Окладникова, про-
ведшего детские и школьные годы в 
Бирюльке.

Продолжение следует
Экспонаты музея активно пополня-

ются и сегодня. Любовь Космачева с 
удовлетворением сообщает, что недав-
но краеведам удалось наладить связь с 
еще одним легендарным земляком – 
доктором технических наук, профес-
сором, академиком Российской ака-
демии космонавтики им. Циолковско-
го, бывшим главным конструктором 
ракетно-космической техники СССР 
Игорем Владимировичем Миловым.

– Узнали мы про него, потому что 
Игорь Владимирович, выйдя на пен-
сию, решил собрать свою родослов-
ную, – поясняет Любовь Ивановна. – 
Конечно, мы прислали ему весь мате-
риал, который он просил. Теперь он 
пополняет наш музей. 

Недавно, например, академик 
отправил два экспоната. Краеведы 

узнали, что в 1890 году в селе Бирюлька 
была церковно-приходская школа при 
духовной семинарии. Академик Милов 
прислал копию свидетельства об окон-
чании этой школы его бабушкой – 
Пешковой Вассой Васильевной. Еще 
один подарок – медаль, вычеканенная 
в честь 40-летия первого полета чело-
века в космос. Таких в 2001 году было 
выпущено всего 40 штук. А уникаль-
ность медали, помимо ограниченного 
тиража, еще и в том, что она сделана из 
металла, побывавшего в космосе!

Заведующая рассказывает, что у 
школьников и работников музея есть 
мечта – издать необычную книгу об 
истории села. Весь исторический мате-
риал в ней будет представлен в сти-
хах, фотографиях и рисунках. Сейчас 
сельчане ищут спонсоров для печати 
уникального сборника.

Песни и стихи местных поэтов о 
родном селе продолжают историче-
скую экскурсию. А дегустация фирмен-
ных блюд, приготовленных искусны-
ми кулинарами Бирюльки, превращает 
презентацию в настоящий праздник.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Бирюлька – приленское село 
с эвенкийским названием

ФЕСТИВАЛЬ

Конкурсные 
прослушивания 
профессиональных и 
любительских, детских 
и взрослых хоров 
состоялись в Иркутске и 
Братске. Свой репертуар 
исполнили более 20 
хоровых коллективов 
народного направления 
из разных городов и 
районов области. 

Народным русским хором из посел-
ка Усть-Ордынский более 16 лет руко-
водит Валентина Хамаганова. Она рас-
сказала, что коллектив был рожден в 
конце 1950-х годов, а в 1971 году уже 
получил звание народного. В реперту-
аре – русские народные песни, ино-
гда в современной обработке. Многие 
участники хора посещают репетиции 
более 20–25 лет. Среди них – учите-
ля, воспитатели, экономисты, частные 
предприниматели. 

– Мы собираемся два раза в неде-
лю. Из хора редко кто-то уходит, для 

многих это место стало вторым домом. 
Коллектив давно сдружился и стал 
крепкой певческой семьей, где доверя-
ют друг другу свои тайны, проблемы, 
– рассказала Валентина Хамаганова.

– Мы там душой и телом отдыха-
ем, – подтверждают старожилы хора 
Эльвира Алтарева и Софья Алдарова. 
– Когда встречаемся, радуемся друг 
другу, новостями делимся, а потом 
поем. 

Народным хором «Усольчане» 
руководит Артем Малышев. В его кол-
лективе – одни женщины, 16 испол-

нительниц в возрасте от 45 лет. Их кон-
цертная жизнь всегда очень насыщена. 
Недавно «Усольчане» участвовали в 
областном фестивале-конкурсе хоро-
вых коллективов и вокальных ансам-
блей «Поющее Приангарье», потом 
выступили на международном конкур-
се «Жемчужина России», где заняли 
первое место. 

– Творческий коллектив при-
держивается принципа: дисциплина 
превыше всего. Если договорились 
собраться на репетицию, никаких про-
гулов быть не должно, – объясняет 

секрет успешной работы Артем Малы-
шев. 

Председатель жюри фестива-
ля, член президиума всероссийского 
хорового общества, директор Санкт-
Петербургского мужского хора «Опти-
на Пустынь» Виктор Хапров поделился 
впечатлением от фольклорных высту-
плений сибиряков: 

– Порадовало наличие в Иркут-
ской области детских и молодежных 
хоровых коллективов, которые зани-
маются большой работой по исследо-
ванию и сохранению традиций народ-

ного пения, а главное – исполняют 
репертуар с большим удовольствием и 
задором. 

Высокую оценку жюри получил 
хор русской народной песни Иркут-
ского музыкального колледжа им. 
Шопена, который был отмечен первым 
местом среди профессиональных дет-
ских коллективов. 

– Ребята удивили изумительно 
красивой обработкой многоголосных 
народных песен. Хористы адресуют 
нас к древнему фольклорному матери-
алу, но песни в их исполнении хорошо 

воспринимаются современным слуша-
телем, в том числе и молодежью, – 
отметил Виктор Хапров. 

Первое место в категории детских 
любительских хоров получил ансамбль 
русской песни «Млада» из Саянска. 
Среди взрослых любительских кол-
лективов победу одержал народный 
хор «Родные напевы» из Железногор-
ска-Илимского. Все они будут пред-
ставлять Иркутскую область на  следу-
ющем этапе фестиваля, который прой-
дет в Новосибирске. 

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Певческие семьи исполнили народный репертуар 
Учредителями и 
организаторами 
всероссийского 
фестиваля хоров являются 
Министерство культуры 
РФ и некоммерческое 
партнерство 
«Всероссийское хоровое 
общество» во главе 
с художественным 
руководителем 
Мариинского театра, 
народным артистом России 
Валерием Гергиевым. 

На карте Иркутской 
области – 467 
муниципальных 
образований, из 
них 32 района, 10 
городских округов, 
63 городских и 362 
сельских поселения. У 
каждого населенного 
пункта своя история, 
традиции, свои 
проблемы и достижения. 
Каждый уголок Приангарья 
славится добрыми делами, победами своих жителей, 
а потому заслуживает общественного внимания. 
Предлагаем читателям стать соавторами рубрики 
«Малая родина» и рассказывать на страницах газеты о 
жизни городов и сел нашей области. 

ия. 
гарья 

ПЯТЬ ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТОВ О БИРЮЛЬКЕ

1 Местные партизаны воевали под командованием известного революционного деятеля 
Нестора Каландаришвили. 

2 В колхозе строили карбаза – деревянные суда без единого гвоздя, предназначенные для 
перевозки грузов по реке.

3 В местном музее хранится медаль, вычеканенная в честь 40-летия первого полета чело-
века в космос.

4 В Бирюльке прошло детство основателя  сибирской археологической школы Алексея 
Павловича Окладникова.

5 Во время Великой Отечественной войны местные жители собрали на строительство тан-
ковой колонны более 20 тыс. рублей, а в феврале 1945-го перечислили в фонд обороны 

еще 40 тыс. рублей.

МАЛАЯ РОДИНА

Песни, стихи, книги, уникальные фотографии, 
исторические музейные экспонаты, собранные в 
деревнях, селах и поселках Качугского района можно 
увидеть в выставочном зале районной библиотеки. С 
начала года здесь реализуется проект 
«С малой родины своей начинается Россия», 
приуроченный к 90-летию территории. 

Заведующая школьным краеведческим музеем Любовь Космачева 
показывает чудом сохранившуюся амбарную книгу 40-х годов

Репетиция оркестра ветеранов «Победа»

Учительница Ольга Сметанюк

Глава администрации Александр Кудак
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Сегодня в Качугском районе 
88 приемных семьей, в которых 
воспитываются 194 ребенка. 13 
ребятишек усыновлены, в десяти 
семьях воспитывается по пять и 
более приемных детей. Побывав 
в некоторых из них, корреспон-
денты «Областной» попытались 
выяснить, что сподвигло людей 
взвалить на себя нелегкую обя-
занность – растить, заботиться и 
любить чужих ребятишек. 

Мамино воскресенье

Не секрет, что чаще всего в 
приемные семьи предпочитают 

брать детей помладше. А Ольга 
Копылова из села Манзурка 
решила взять разновозрастных 
ребятишек, нарушив сложив-
шийся стереотип. 

– Сама я городской житель, 
– рассказывает Ольга Афанась-
евна. – Всю жизнь прожила в 
Иркутске. Работала на двух рабо-
тах, семью обеспечивала – троих 
детей на ноги поднимала. С мужем 
жизнь не сложилась, тянула ребят 
одна. Заработала трехкомнатную 
квартиру, построила дачу, вырас-
тила детей и затосковала. Дело в 
том, что всю свою сознательную 
жизнь я мечтала жить в деревне. 

Родилась-то я в Манзурке, но в 
детстве меня родители перевезли 
в город. Однажды решилась: раз-
меняла квартиру, продала дачу и 
махнула в деревню!

В декабре, в лютый мороз, 
Ольга начала строить дом – про-
сторный и светлый. Вначале с 
головой окунулась в работу. А 
потом подруга поделилась радо-
стью – дескать, взяла из приюта 
детей и, наконец, почувствовала 
себя счастливой. 

– У меня словно глаза откры-
лись, – признается Ольга Афа-
насьевна. – Вдруг поняла – это 
то, что мне действительно нужно! 
Дом огромный, кругом простор, 
раздолье, хозяйство свое, зачем 
это все одной?! 

Вначале ей разрешили взять 
только троих ребят. Люба, Миша 
и Игорь были первыми. Приехав 
через месяц с проверкой, органы 
опеки были поражены, насколь-
ко счастливыми себя здесь чув-
ствовали дети. Больше препят-
ствий приемной маме никто не 
чинил. Вырастила троих – дали 
еще. Сегодня 14 приемных ребя-
тишек называют Ольгу Копыло-
ву мамой. Семеро старших уже 
живут отдельно, своими домами. 
Столько же пока воспитываются 
в ее семье.

– Брала я детей разного воз-
раста, – объясняет приемная 
мама. – Любаша в шестом клас-
се училась, Игорь пошел в тре-
тий, а Мише едва шесть испол-
нилось. Как хвостик за мной 
бегал. Я в стайку – он со мной, 
я тесто замешивать – он рядом. 
Зато и помощник вырос! Сей-
час Любаша уже окончила музы-
кально-педагогический колледж, 
у нее своя семья, Игорь – третий 
курс строительного техникума, а 

Миша нынче выпускник школы. 
Собирается поступать в Иркут-
ское театральное училище. 

На всех школьных праздни-
ках, хвалится мама, он – глав-
ный участник. В прошлом году 
Манзурская школа заняла пер-
вое место в районном КВНе, во 
многом благодаря выступлениям 
Михаила. 

Гостей Миша встречает на 
правах главы семьи. Обстоятель-
но рассказывает о хозяйстве, 
делится планами:

– Здесь мы собрались аль-
пийскую горку делать. Тут у нас 
летняя кухня. На ней мы пропа-
даем с ранней весны и до поздней 
осени – жарим шашлыки, пьем 
чай с вареньем, беседы о жизни 
ведем… Подальше – стайки, гряд-
ки и теплицы с парниками. Летом 
с Андреем вокруг дома наделаем 
клумб – мама и девочки очень 
цветы любят. Я в одном журнале 
вычитал, что старые бочки можно 
забить землей, нарисовать на них 
разные мордочки, и получатся 
необычные клумбы. Нынче обя-
зательно попробуем.

Хозяйство у Ольги Афанась-
евны большое. Держат корову, 
двух телок, семь поросят, под 
картошку занимают не меньше 
40 соток, да и грядок в огороде 
хватает.

– Разве это много? – 
искренне удивляется Ольга Афа-
насьевна. – Нас вон сколько! 
Мы, как муравьи, облепим гряд-
ки, пара часов – и все сделано. 
Летом приезжают мои дети при-
емные, которые уже выросли, 
со своими семьями – больше 30 
человек набирается. Что нам 20 
грядок! Зато всем хватает и кар-
тошки, и овощей, и мяса с моло-
ком. Соленьями и вареньем всех 

одариваем, в магазин ходить не 
надо.

Дом Ольги Копыловой нео-
быкновенно уютный – с горой 
игрушек и детских рисунков, 
вкусно пахнущим свежеиспе-
ченным хлебом и оттаивающим 
с мороза выстиранным бельем. 
Десятилетняя Соня ведет смо-
треть комнаты:

– В этой сплю я, Тоня и Света. 
Тоня учится в пятом классе, а 
Света, как Миша, – в одиннад-
цатом. Она у нас очень строгая 
– следит, чтобы кровать красиво 
была застелена, комната аккурат-
но прибрана. Рядом живут Лина 
и Аня, они ровесницы, семи-
классницы. Их мы зовем артист-
ками. Если надо спеть или спля-
сать, сразу за ними прибегают 
из школы и клуба. А это ком-
наты мальчишек: Миши, Андрея 
и Жени. Женька у нас самый 
маленький – второклассник, а 
Андрюша заканчивает восьмой. 
Он такой мастер! Если у кого-то 
что-то поломалось, обязательно 
все починит. И табуретку может 
сделать, и красивую полочку. 
Говорит, что столяром хочет 
стать, даже специально после 
уроков со школьным трудовиком 
занимается.

Познакомиться со всеми деть-
ми не удается. Кто-то из них – в 
школе, кто-то занимается в круж-
ках. 

– Вы приезжайте к нам в вос-
кресенье, – уговаривает Миша. 
– Это у нас мамин день. Все дома. 
Шумно, весело. Малышня возит-
ся с игрушками, мы с Андрюхой 
чего-нибудь мастерим. Девчонки 
с мамой какую-нибудь вкусняти-
ну готовят.

– Мы вместе все делаем, – 
соглашается Ольга Афанасьевна. 

– Корову доим, поросят кор-
мим, готовим. К тяжелой работе, 
конечно, малышей не подпускаю, 
а что попроще – почему нет? 
Я детей ко всему приучаю: как 
пироги печь, хозяйство вести, 
правильно деньги тратить. Не 
научу – кто им подскажет? Мало 
что ли бывших детдомовцев по 
тюрьмам да подвалам скитается? 
А за своих я спокойна – они у 
меня знают, как трудовая копей-
ка достается. Никто по кривой 
дорожке не пошел. 

Все приемные дети Ольги 
Копыловой называют ее мамой. 
Даже те, кто давно выпорхнул из 
гнезда.

– От меня никогда не скры-
вали, что я приемный. Но для 
меня это неважно, – признается 
Миша. – Какая разница, кто меня 
родил. Главное, чтобы искренне 
любили. Я бы хотел посоветовать 
сиротам – не бойтесь, если вам 
предлагают идти жить в семью. 
Всегда есть опора, поддержка. В 
детском доме у детей преобладает 
обида – на своих родителей, вос-
питателей, сверстников… Посто-
янно возникают какие-то разно-
гласия, споры. В семье все учатся 
жить вместе. Делиться, совето-
ваться и уважать друг друга. У 
нас, например, это так. 

Родные люди

В семье Татьяны Глызиной 
из поселка Качуг четверо своих 
детей и четверо приемных. Порыв 
взять ребятишек из приюта, как 
признается она, не был внезап-
ным. Решение они с мужем при-
нимали долго и не без опаски.

– Так получилось, что между 
нашими старшими тремя детьми 
и младшей Верой – большая раз-
ница. Сыновьям тогда было 33 и 
32 года, дочери 27, а Верочке всего 
восемь, – объясняет Татьяна. – 
Мы с мужем целыми днями на 
работе пропадали, у старших своя 
жизнь, а дочка целыми днями 
одна оставалась. Решили из дет-
ского дома взять для нее подруж-
ку – ровесницу. Пускай растут 
вместе. Когда познакомилась с 
Яной, оказалось, что в приюте у 
нее брат и сестра. После выясни-
лось, что в Черемховском детском 
доме живет еще старшая Таня. 
Сначала я испугалась – хотела 
одну, а тут сразу четверо – вдруг 
не справлюсь? И разлучать нель-
зя – они же родные. Мучилась, 
переживала: отказаться или все 
же решиться? И к ребятишкам 
вроде уже привыкла – навещала 

их часто, и страшно было, ведь 
Тане тогда уже 14 исполнилось, 
Лере – 12, вот-вот переходный 
возраст со всеми вытекающими 
проблемами.

Принять решение, как ни 
странно, помогла биологическая 
мама сирот. Лишенная родитель-
ских прав, она время от време-
ни навещала детей и однажды 
встретилась в приюте с Татьяной. 
О том, какой разговор состоял-
ся между ними, Татьяна не раз-
глашает. Говорит только, что 
пообещала несчастной женщине 
помочь, твердо решив забрать ее 
детей из детского дома к себе.

– Я не только ребят сердцем 
приняла, но и их мать. Пообеща-
ла, что никогда плохого слова не 
скажу о ней, – объясняет Татья-
на. – С этого у нас и началось 
взаимное уважение, доверие и 
любовь.

Ребятишки оказались замеча-
тельные. Старшие девочки уже 
многое умели: и вязать, и шить. 
Рисовали хорошо, пели. Непо-
седа-егоза Яна без дела усидеть 
не могла. Пятилетний Кирюша 
– рассудительный, упорный, сте-
пенный, теперь любимец прием-
ного папы Юры.

– Родители мы строгие, – 
говорит Татьяна. – Учебу контро-
лируем, уроки проверяем, к рабо-
те приучаем. В хозяйстве у нас и 
кролики, и индюки с курами, и 
козы, и пчелы – есть куда руки 
приложить! Но первое, конечно, 
учеба. Яну почти сразу отдали в 
музыкальную школу – у девочки 
абсолютный слух. Лера в школь-
ном кружке занимается – шить 
любит, мечтает стать модельером. 
Танюшка вообще умница-разум-
ница. Когда только в школу при-
шла – сплошные тройки получа-
ла. А нынче в четверти всего одна, 
и то по физкультуре!

На вопрос, не боится ли, что 
плохая наследственность в итоге 
возьмет свое, Татьяна машет 
рукой:

– Ерунда! Я всегда буду за них 
молиться и в них верить. В какой 
среде дети будут жить, такими и 
станут, а наследственность здесь 
ни при чем. Ребятишки знают, 
что если, не дай Бог, что-то слу-
чится – за них есть кому засту-
питься, им есть куда прийти. 
Старшие дети нам помогают. У 
всех хорошая работа, заработки. 
А как иначе, мы ведь теперь все 
друг другу родные.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

общество 7

В интересах детей
Газета  «Областная»  

продолжает  совместный  

проект с Законодательным 

Собранием, посвященный 

реализации  государственной 

национальной  Стратегии действий 

в интересах  детей. В рубрике речь идет о 

делах, которые направлены на улучшение жизни 

будущих  поколений. Неважно, исходят они от   

государства, бизнеса, простых граждан или 

общественных организаций, главное, чтобы они 

работали в интересах детей. 

Край без сирот
Всех воспитанников Качугского 
приюта забрали в приемные семьи
ОПЫТ

Двадцать лет в поселке Качуг работал 

комплексный центр социального обслуживания. 

Здесь проживали более 30 детей в возрасте от 

трех до 18 лет. Год от года обездоленных ребятишек 

становилось меньше – их охотно принимали в 

семьи и усыновляли. В октябре прошлого года 

отделение круглосуточного пребывания детей и 

подростков закрыли. Не из-за кризиса, а потому 

что брошенных детей здесь не стало вообще.

Шестилетний Тамерлан Эрматов 
болен с рождения. Малышу через 
девять дней после появления на свет 
поставили диагноз – гипоплазия 
обеих почек и острая почечная недо-
статочность. Выявили страшную 
болезнь на УЗИ в роддоме, назна-
чив перитонеальный диализ. Целый 
год кроха ежедневно каждые шесть 
часов лежал на аппарате, благода-
ря которому поддерживалась его 
жизнь. В годовалом возрасте Тамер-
лану провели аллотрансплантацию 
левой почки. Донором для ребенка 
стала его мама Надежда.

– Вопрос стоял о жизни и смер-
ти, – рассказывает Надежда Эрма-
това. – Если бы сына отключили от 
гемодиализа, он бы умер. На донор-
ский орган нам рассчитывать не при-
ходилось. Стоимость этой операции 
превышает 5 млн рублей. Поэтому я 
решила пожертвовать своей почкой. 

Оперировали ребенка и маму в 
Москве. К счастью, процедура про-
шла удачно. Но врачи предупредили 
– чтобы трансплантированный орган 
функционировал нормально, маль-
чику необходимо пожизненно при-
нимать лекарства. Кроме того, сле-
дует два раза в месяц сдавать анализ 
крови, который нужно пересылать в 
столицу, а еще ежегодно проходить в 
Москве обследование.

Говорить о том, каких денег стоит 
перелет, наверное, излишне. К необ-
ходимым расходам следует добавить 
10 тыс. рублей на отправку анали-
за крови, а также немалую сумму на 
покупку лекарств. Нужные препара-

ты, объясняет мама, в Иркутске найти 
сложно, поэтому она привозит их из 
Москвы. В месяц только на лекар-
ства ребенку требуется более 150 тыс. 
рублей. Подорожала с нового года и 
пересылка анализа. До декабря про-
шлого года маленькой семье справ-
ляться с финансовыми проблемами 
помогала благотворительная органи-
зация «Доброе сердце», но вот уже 
четвертый месяц в помощи благо-
творители отказывают, ссылаясь на 
отсутствие средств.

Надежда – мама-одиночка. Ни 
родных, ни близких у нее нет. В 2000 
году она приехала в Иркутск из Кир-
гизии. В Сибири мечтала найти хоро-
шую работу, обрести личное счастье. 
Насколько высокооплачиваемым 
является труд гастарбайтеров, знают 
все. Не сложилась и семейная жизнь 
– гражданский муж, узнав о диагно-
зе новорожденного сына, предпочел 
ретироваться. Душевную и матери-
альную поддержку несчастная жен-
щина нашла в Иркутском отделении 
Российского детского фонда. Благода-
ря вмешательству этой общественной 
организации Надежда, наконец, смог-
ла получить российское гражданство.

– В этой женщине меня подкупи-
ла ее жертвенность по отношению к 
сыну, и мы, конечно, постарались сде-
лать все, чтобы хоть как-то облегчить 
ее участь, – рассказывает предсе-
датель ИРО РДФ Светлана Кулинич. 
– Можно много рассуждать о том, 
что на месте Надежды точно так же 
поступила бы каждая мать, но, видя, 

сколько здоровых детей ежедневно 
бросают в роддомах, я бы не взялась 
этого утверждать.

После того как Надя поделилась 
почкой с сыном, она и сама стала 
инвалидом – не по документам, а по 
состоянию здоровья. Признается, что 
не может работать по 12 часов, как 
раньше, быстро устает, скачет давле-
ние… Оформить инвалидность себе 
она не может – почку ведь отдала по 
собственному желанию, а не лиши-
лась ее из-за болезни! Найти посто-
янную работу из-за плохого само-
чувствия нереально. Основной доход 
семьи – детские выплаты и пособие 
по инвалидности, положенное Тамер-
лану. В месяц едва набирается около 
16 тыс. рублей. Из этой суммы надо 
выкроить 7 тыс. рублей на оплату кро-
шечной комнатки, которую мама с 
сыном снимают, продукты, одежду и, 
главное, на лекарства. 

Неоднократные походы в мэрию 
Иркутска и социальную защиту с 
просьбой выделить муниципальное 
жилье, результатов не дали. Чиновни-
ки отсылают просительницу от одного 
ведомства к другому. Не может она 
добиться и бесплатного получения 
препаратов.

– Известны случаи, когда при 
гораздо меньших проблемах некото-
рые умудряются подключить депу-
татов, мэров, глав администрации, 
пишут президенту, премьер-мини-
стру, в соцсетях, – с горечью рассуж-
дает Светлана Кулинич. – Надежда 
Эрматова – одна. У нее есть дорога 

только к нам, больше никто не помога-
ет. Однако кризис и наши возможно-
сти сократил серьезно. Бизнес-струк-
туры, озабоченные сохранением соб-
ственного капитала, теперь не очень 
охотно делают пожертвования. Мы 
взяли на себя затраты на перелеты в 
Москву, и то с огромным трудом. А 
ведь есть еще немало первоочеред-
ных нужд.

Буквально на днях в редакцию 
позвонила плачущая Надежда с жало-
бой на то, что уже три дня ребенок 
не принимает лекарства – у нее нет 
денег, чтобы заказать их в Москве. 

Если вы можете помочь Тамерлану 
и Надежде Эрматовым, то перечисли-
те деньги на опубликованный ниже 
расчетный счет Иркутского регио-
нального отделения «Российский дет-
ский фонд»:

ИНН 3808018068

КПП 380801001

Р/с 40703810118350100562

Байкальский банк ПАО Сбер-

банк Иркутск

К/с 30101810900000000607

БИК 042520607

Назначение платежа: пожертво-

вание.

Деньги также можно отправить 
по SMS с текстом РДФ и указанием 
суммы пожертвования на номер 7522. 

Связаться с Надеждой Эрматовой 
можно по телефону: 8-964-651-38-45.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Газета «Областная» совместно с Иркутским 
областным отделением Российского детского фонда 
возобновляет рубрику, призванную сделать милосердие 
результативным, открытым и уважаемым всеми делом. 
Мы рассказываем о детях, которым необходима срочная 
помощь, а также о тех, кто эту помощь оказывает, 
справедливо полагая, что чужой беды не бывает.

Надежда Тамерлана
МИЛОСЕРДИЕ

Когда болеет ребенок, возникает ощущение высшей 

несправедливости. Ведь у детей, по всем жизненным 

законам, впереди должно быть гораздо больше, чем 

позади, их беда усугубляется их невинностью. У больных 

детей особое детство, не расцвеченное красками 

радости и веселья, а заключенное в непрерывную 

борьбу за жизнь. 

В семье Татьяны Глызиной из поселка Качуг В семье Татьяны Глызиной из поселка Качуг 

четверо своих детей и четверо приемныхчетверо своих детей и четверо приемных

14 приемных ребятишек 14 приемных ребятишек 

называют Ольгу Копылову мамойназывают Ольгу Копылову мамой
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Мероприятие организова-
но Иркутским центром этно-
конфессиональных отношений 
при поддержке областного пра-
вительства и администрации 
Иркутска.

– Мы не случайно вдохнови-
лись этим образом, ведь Великий 
шелковый путь, соединивший 
Восток и Запад, стал причиной 
возникновения множества уни-
кальных городов, исторических 
памятников, обычаев и даже 
государств, – пояснила автор 
проекта Роза Халтуева. – По 
Великому шелковому пути шли 
не только караваны, но и распро-
странялись культурные достиже-
ния народов, духовные ценности. 
Прошло много веков и столетий, 
но мы продолжаем общаться и 
обмениваться культурными тра-
дициями. Наш фестиваль дру-
жит с Монголией и Китаем, и 
эти страны регулярно приглаша-
ют нас с показами. Мы укрепля-
ем наши отношения с централь-
ной Россией и Европой, откуда 
к нам также приезжают дизай-
неры. Цель такого сотрудниче-
ства – сделать Иркутск настоя-
щей серединой земли, чтобы он 
привлекал как можно большее 
количество людей своей много-
гранной культурой.

Рrofi fashion show «Этноподи-
ум на Великом шелковом пути» – 
это малый показ, своеобразный 
пролог к VII Международному 
фестивалю этнического костю-
ма «Подиум Этно. «Содруже-
ство», который состоится летом. 
В нем приняли участие более 15 
профессиональных дизайнеров 
из России, Монголии и Китая. 
Среди них ведущие иркутские 
мастера – Маргарита Агаркова, 
Елена Дриевская, Ольга Тарасо-
ва, молодые, но уже заявившие о 
себе дизайнеры – Анна Малак-
шинова, Мила Яковлева, Веро-
ника Тимофеева, а также талант-
ливые модельеры – Марина 
Маглаева и Аюна Раманова из 
поселка Усть-Ордынский. 

– Показ мы разделили на два 
эпизода, в первой части предста-
вили стилизованный националь-
ный костюм, ведь традиция не 
только позволяет нам сохранить 
идентичность, но и вдохновляет 
дизайнеров на новые образы, – 
подчеркнула Роза Халтуева. – А 
во второй части – коллекции 
пред-а-порте показывают нам, 
как этномотивы могут обогащать 
современный костюм, делать 
его индивидуальным. Все это 
направлено на воспитание вкуса 
и расширение кругозора нашей 
аудитории. 

Особую атмосферу в первой 
части показа создавала иркут-
ская этно-рок-группа Shono. 
Живая музыка, вдохновленная 
бурятской традицией, горловое 
пение и звуки варгана подчерки-
вали красоту народного костю-
ма. Зрителям была представлена 
коллекция «Кудинская долина» 
Марии Маглаевой, китайские 
стилизованные наряды дизайне-
ра Чао Лэмэна, коллекция обра-
зов, вдохновленных монгольской 
культурой от Mongolcostum LLG, 
чувашский костюм от иркутско-
го центра «Юлташ» дизайнера 
Вероники Тимофеевой, одеяния 
предбайкальских бурят Аюны 
Романовой, коллекция «Стихия» 
Альбины Жерлицыной, создан-
ная на основе башкирской тра-
диции. Природой Байкала были 
вдохновлены образы «Ольхон-
ские девы» и «Ольхонские гнез-
довья» из природных материа-
лов, которые дизайнеры Людми-
ла Можаева, Александр Алсаткин 
и Ольга Новикова создали вме-
сте с детьми. Художники показа-
ли, что произведения искусства 
можно смастерить даже из того, 
что буквально лежит под ногами: 
шишек, ветвей, травы и гальки.

Дизайнеры во второй части 
шоу показали, как не банально 
можно использовать этнические 
мотивы: крой, орнаменты, мате-
риал в повседневной одежде. 
Открыл второй эпизод дизайнер 

Игорь Сарапулов из Улан-Удэ с 
коллекцией роскошных вечер-
них платьев, вдохновленных 
бурятским и монгольским костю-
мом. Брянский дизайнер Анна 
Чуркова показала коллекцию 
жилетов «Меховые вариации», 
которые дополнят любой наряд 
и внесут в него немного этни-
ки. «Грани радости» иркутского 
модельера Милы Видной пока-
зывают, как этнический узор 
может обогатить современный 
костюм, когда пальто или тек-
стильная косуха становятся боль-
ше похожи на русский кафтан 
или рубашку в китайском стиле. 

Металлизированные и цветные 
аппликации на ткани и элемен-
ты кроя добавляют восточный 
акцент коллекции иркутского 
дизайнера Анны Малакшиновой, 
выполненной в светлых природ-
ных тонах. А розовые, персико-
вые и желтые вечерние платья из 
серии «Пробуждение весны» у 
этого же дизайнера, несмотря на 
использование модных тенден-
ции – прозрачность и бельевой 
стиль, получились почти цело-
мудренными. Ярким событием 
шоу стал показ новой коллекции 
Маргариты Агарковой. Струя-
щиеся ткани, цветовые акценты, 

оригинальные принты, необыч-
ный крой, вдохновленный тра-
дициями костюмов разных стран 
– все вместе это создавало образ 
современной, но при этом зага-
дочной и роскошной женщины. 
Немного ироничное отношение 
к костюму выражено в моделях 
известного дизайнера Екатерины 
Ребежи. Однако яркие образы из 
коллекции «Омуль в чемодане» 
наверняка приглянутся многим 
женщинам и понравятся мужчи-
нам, особенно если они увлека-
ются рыбалкой. 

– Побывав на берегах Байка-

ла, я не могла не признаться ему 
в любви, – пояснила Екатерина 
Ребежа. – В новой коллекции 
я постаралась запечатлеть почти 
ускользающее магическое сия-
ние синих воды и неба, жемчуж-
но-туманные отблески серебра, 
разлитые по горам, живописное 
богатство подводного мира, таин-
ственную сибирскую экзотику и 
разноцветные лоскуты бурятско-
го эпоса. Захотелось упаковать 
бережно все художественные 
мысли в свой дорожный чемодан 
и увезти их с собой. Я попыта-
лась уложить между стежками 

на одежде легендарные предания 
о Байкале, слагая из них свою 
ленту истории, отшумевшую на 
его берегах. Лейтмотивом кол-
лекции является легендарный 
байкальский омуль – душа 
Священного моря. Теперь этот 
сюжет сможете открыть и вы, 
потому что «Омуль в чемодане»!

Завершила показ коллекция 
известного московского дизай-
нера Елены Шипиловой.

Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Омуль в чемодане» и другие  
коллекции этноподиума 

– Акции «100 художников Сибири» 
уже более 10 лет, но в таком формате 
она проводится во второй раз, – рас-
сказала председатель иркутского регио-
нального отделения Союза художников 
России Наталья Сысоева. – Мы надеем-
ся, что благодаря проекту произведения 
поступят и в Иркутский областной худо-
жественный музей. 

Инициатором проекта выступи-
ла руководитель благотворительного 
фонда «Современное искусство Сиби-
ри», новокузнецкий искусствовед Ольга 
Галыгина. Цель – частично решить про-
блему комплектования музейных фон-
дов работами современных авторов. 
Ведь сейчас финансирование на эту ста-
тью расходов в государственных учреж 

дениях практически не выделяется.
– Я рассматриваю акцию как мас-

штабный, благотворительный проект 
художников, искусствоведов, музыкан-
тов, галеристов, – подчеркнула Ольга 
Галыгина. – Ведь если хотя бы раз в 
десять лет музей будет пополнять фонды 
достойными произведениями, это все 
равно лучше, чем ничего. Кроме того, 
работы сибирских художников – уни-
кальный материал для искусствоведов, а 
также возможность для зрителей соста-
вить общую картину художественной 
жизни в Сибири первого десятилетия 
XXI века.

В проекте приняли участие художни-
ки из Томской, Омской, Новосибирской, 

Кемеровской, Иркутской областей, 
Забайкальского, Алтайского, Краснояр-
ского краев, республик Бурятия, Тыва, 
Хакасия. Приангарье вошло в пятерку 
регионов, предоставивших наибольшее 
количество работ. Теперь в коллекции 
Омского музея есть произведения Ана-
толия Алексеева, Натальи Сысоевой, 
Александра Шипицына, Дмитрия Лыся-
кова, Татьяны Ерошенко, Сергея Казан-
цева, Анжелики Алсаткиной, Аркадия 
Лодянова, Сергея Жилина, Сергея Эло-
яна, Владимира Соколова, Регины При-
сяжниковой, Алексея Рютина, Виталия 
Смагина и Анатолия Погребного. 

В рамках проекта издан альбом 
современного искусства «100 художни-
ков Сибири» и состоялась Всероссий-
ская научно-практическая конференция 
«Инновационные практики в современ-
ном искусстве Сибири. Галереи, част-
ные собрания, коллекционеры». В ней 
наряду с ведущими учеными Сибири 
приняли участие заведующая кафедрой 
геммологии, профессор ИрНИТУ Раиса 
Лобацкая, которая рассказала об юве-
лирном искусстве Иркутска в частных и 
музейных коллекциях, и арт-менеджер 
Евгения Чеботарева, представившая 
проект фильмов о художниках Иркут-
ска «Эскиз к портрету». 

Елена ОРЛОВА

Иркутские художники подарили 
работы Омскому музею
ПРОЕКТ

17 картин иркутян приняли участие в проекте «100 
художников Сибири». Выставка собрала 170 работ и 
прошла в Омском областном музее изобразительных 
искусств имени М.А. Врубеля. Затем все произведения 
поступили в фонд музея. Такой подарок художники из 
12 регионов Сибири сделали городу Омску на его  
300-летие. Недавно в художественном музее  
им. В.П. Сукачева иркутским участникам проекта 
вручили благодарственные письма.

ФЕСТИВАЛЬ

Народная традиция всегда на острие моды. 
Данная аксиома давно работает на мировых 
подиумах, однако в провинции она требует 
постоянного подтверждения. Именно поэтому 
фестиваль «Подиум Этно. «Содружество» 
помимо ежегодных состязаний дизайнеров 
уже третий раз проводит profi fashion show 
профессиональных модельеров. В этом году 
такой показ в Иркутске назвали «Этноподиум 
на Великом шелковом пути» и посвятили  
355-летию города. 

Весной на театральной карте Иркутска 
появилась новая точка – Содружество 
молодых актеров Центр «Новая 
драма». Идея, объединяющая группу 
энтузиастов, заключена в самом 
названии – ребятам захотелось ставить 
на сцене арендованного им подвала на 
улице Карла Маркса, 32, современные 
пьесы. Толчком к созданию 
экспериментального театра послужила 
режиссерская лаборатория, которая 
состоялась в начале года в Иркутском 
ТЮЗе по инициативе главного 
режиссера Андрея Сидельникова.

– Нас вдохновила работа на лаборатории, в результате 
которой я попробовал свои силы в режиссуре, – рассказал 
один из инициаторов создания иркутского Центра «Новая 
драма» Вадим Карионов. – Мы нашли помещение, скину-
лись на аренду, сделали небольшой ремонт. Причем нам 
помогали самые разные люди. Один из них дал нам световое 
оборудование и пульт в безвозмездное пользование. Другие 
помогали красить стены, и так далее.

Открытие центра состоялось 27 марта, в Международ-
ный день театра, в жанре «капустника». На сцене выступа-
ли актеры, музыканты и творческие коллективы. Первой 
настоящей премьерой здесь станет спектакль «Человек-

подушка» ирландского драматурга Мартина Макдонаха, 
который ставит Вадим Карионов. Напомним, что на режис-
серской лаборатории он создал этюд по этому произведе-
нию, который произвел на аудиторию огромное впечатле-
ние и стал победителем зрительского голосования. 

Нужно отметить, что подвал, где «поселились» артисты 
«Новой драмы», не такой мрачный, как тот в ТЮЗе, где 
впервые был показан отрывок спектакля. На первом этаже 
– небольшая комнатка при входе, где можно оставить верх-
нюю одежду. Потом крутая лестница вниз, ведущая в зри-
тельный зал на 40–50 мест. Стены театрального помещения 
выкрашены в черный цвет. Маленькая гримерка размести-
лась за шторой в районе сцены. Несмотря на небольшой 
размер, пространство получилось очень уютным. Это оце-
нил и драматург Иван Вырыпаев, который во время своей 
поездки в Иркутск посетил театральный подвал и заключил, 
что здесь есть все, что нужно для эксперимента.

– Шикарное пространство, это мне напомнило время, 
когда мы своими руками создавали «Театр.doc» в Москве, 
– поделился своими впечатлениями Иван Вырыпаев. – Вы 
молодцы! И я буду всячески поддерживать ваше начинание. 
На мой взгляд, у вас есть все шансы на успех, ведь в Иркут-
ске практически нигде не ставят «новую драму», так что 
эта ниша свободна. Но современный театр в городе должен 
быть обязательно. Это рискованно, но только актуальное 
искусство развивает сознание и двигает жизнь вперед.

Артисты «Новой драмы» также попросили у драматурга 
согласия на постановку его пьес «Пьяные» и «Июль», что 
не вызвало у него возражений. Он также пообещал при 
первой возможности сыграть в Центре «Новая Драма» свой 
спектакль. При удачном стечении обстоятельств это может 
произойти уже летом. Будем надеяться, что благословение 
одного из ярчайших представителей «Новой драмы», кото-
рым является Иван Вырыпаев, принесет коллективу удачу. 

Елена ОРЛОВА

В Приангарье появилась  
«Новая драма» 
ТЕАТР


